
Прокуроров 
зовут 
на шопинг
Детские товары из Китая 
могут заблокировать

Начавшаяся вкесной кампания 
по блокировке поступления че-
рез интернет-магазины в РФ по-
тенциально опасных детских то-
варов получила новое развитие. 
Детский омбудсмен Анна Куз-
нецова попросила генпрокуро-
ра РФ Юрия Чайку инициировать 
блокировку объявлений о прода-
же на AliExpress, Pandao, Joom 
и «Яндекс.Маркете» не сертифи-
цированных в РФ детских това-
ров. Среди них — посуда из мела-
мина и поликарбоната и головные 
уборы для новорожденных из син-
тетики. Интернет-площадки на-
стаивают, что товары сертифици-
рованы в стране происхождения.

Уполномоченная при президен-
те по правам ребенка Анна Кузне-
цова попросила Генпрокуратуру РФ 
рассмотреть возможность обраще-
ния в суд для признания запрещен-
ной информации на маркетплейсах, 
торгующих опасными для детей то-
варами, с последующей ее блокиров-
кой. Об этом говорится в ответе аппа-
рата уполномоченной (есть у 

”
Ъ“) на 

запрос организации «Общественная 
потребительская инициатива» (ОПИ).

Представитель омбудсмена под-
твердил 

”
Ъ“, что в конце сентября 

Анна Кузнецова направила Юрию 
Чайке просьбу рассмотреть возмож-
ность обращения в суд в интересах 
несовершеннолетних, чтобы при-
знать запрещенной в РФ информа-
цию о продаже детских товаров с на-
рушением требований таможенных 
регламентов и потенциально опас-
ных для здоровья детей. Речь идет 
о сайтах AliExpress, Pandao, Joom 
и «Яндекс.Маркет», уточнил он, под-
черкнув, что необходима блокиров-
ка не сервисов, а только тех частей, 
которые содержат запрещенную ин-
формацию о товарах. Ответ Генпро-
куратуры ожидается до конца октя-
бря, уточнили в аппарате омбудсме-
на. Представитель Генпрокуратуры 
не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Это не первая попытка повлиять 
на ситуацию: Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) так-
же жаловалась на продажу несер-
тифицированных детских товаров 
на AliExpress, предлагая Минпром-
торгу обязать продавцов предупре-
ждать об этом покупателей (см. 

”
Ъ“ 

от 28 марта).
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Институт семьи и драка
Как Владимир Путин по-отечески журил Хабиба Нурмагомедова

10 октября президент России 
Владимир Путин в Ульяновске 
участвовал в форуме «Россия — 
спортивная держава», а после 
него встретился с чемпионом 
мира MMA Хабибом Нурмаго-
медовым и убеждал его, что не 
надо было прыгать в зал и бить 
тренера Конора Макгрегора. 
А специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников вспо-
минал свой утренний  разговор 
с Хабибом Нурмагомедовым 
и его слова о том, что, если что, 
он обязательно поступил бы 
так же.

В самолете на Ульяновск я уви-
дел Хабиба Нурмагомедова. Ска-
зать, что он не хотел говорить 
с журналистами,— ничего не ска-
зать. То есть очень хотел вообще ни-
чего не сказать. Но все-таки погово-
рил потом.

— Видно же было,— сказал 
я ему,— что вы сильно выше Коно-
ра Макгрегора. Вы тоже это чувст-
вовали во время боя?

— Я чувствовал, что лучше под-
готовлен,— не то что бы он выдав-
ливал из себя слова, но все-таки, 
такое впечатление, не так просто 
они ему давались.— Верил в себя, 
верил в Бога, что подарит победу 
мне, а не этому невежде.

— Как же вы смолчали тогда, на 
пресс-конференции? По-моему, это 
для вас было гораздо тяжелее, чем 
драться с ним.

— Мне очень тяжело было,— 
признался Хабиб Нурмагомедов,— 
просто невероятно. Но я справил-
ся. Мне отец поставил за это пять 
с плюсом. Я не помню, когда заслу-
живал такую оценку от отца. Он 
сказал, что сам был удивлен тем, 
как я вел себя. Зато все те эмоции, 
которые я тогда сберег, я смог на-
править туда, куда надо было, во 
время боя.

— А с отцом вы поговорили как 
надо?

— Да, это была не самая прият-
ная беседа в моей жизни,— вздох-
нул он.— В своей манере он объяс-
нил мне все. Абсолютно все. Это мы 
с ним сделали домашнюю работу. 

Это надо было. Я сам отец двоих де-
тей, я все понимаю…

Но разве он мог сейчас не до-
бавить, хотя, по-моему, и боролся 
с собой, стараясь сдержаться, мо-

жет, из последних сил, как тогда, 
на пресс-конференции:

— Но с другого угла,— восклик-
нул Хабиб Нурмагомедов,— он 
шел как на бой, а я — как на войну!

— За что была эта война? — 
спросил я его.

— Я шел на войну за свою Роди-
ну и за свою религию, которую не 
позволю оскорблять никому. И то, 
что было после боя,— это было по-
слание всем другим людям, чтобы 
они так не делали.

Он говорил все это теперь 
очень спокойно и уверенно, да-
же слишком спокойно и черес-
чур уверенно, я понимал, что вот 
именно это все сделать, то есть со-
вершить тот прыжок, он решил не 
во время боя, а раньше, и, навер-
ное, гораздо раньше.

— А вы слышали, что кричал 
вам тренер Макгрегора, пока шел 
бой?

— Да я тогда самого себя даже 
не слышал,— сказал Хабиб Нур-
магомедов.— Такой там шум сто-
ял. Но по выражению лица я все 
понимал. И раньше я их тоже слы-
шал. И то, что писали потом СМИ, 
подтвердило все, что я думал. Там 
рядом стояли журналисты, они 
все слышали и писали.

— Так что же он все-таки тако-
го кричал?

— Ну что кричал…— помор-
щился Хабиб Нурмагомедов.— 
Что мусульманская тварь и все та-
кое. Повторять не хочется. Невоз-
можно.

Не надо было продолжать об 
этом, я это отчетливо понимал 
сейчас.

— Может, все-таки жалеете 
и, если прокрутить эту пленку на-
зад, может, не сделали бы вы уже 
так? — я все-таки должен был это 
спросить, хотя и предчувствовал, 
конечно, ответ.

— Я ни о чем не жалею,— по-
качал он головой.— Все, что бы-
ло сделано, сделал бы еще раз. Мо-
жет быть, только дольше продол-
жал бы бой.
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Госбезопасность 
подтянулась к госавиации
В ОАК провели обыски по делу о хищениях  
в специальном летном отряде

Как стало известно ”Ъ“, вчера сотрудни-
ки ФСБ и СКР провели серию обысков, 
по результатам которых вице-президент 
ОАК по государственной авиации специ-
ального назначения Сергей Герасимов 
может стать фигурантом уголовного  
дела о махинациях при исполнении  
госконтрактов по специальному летному 
отряду (СЛО) «Россия», занимающемуся 
перевозкой первых лиц страны.

По данным источников 
”
Ъ“ в силовых струк-

турах, вчера сотрудники главного следственно-
го управления СКР и ФСБ провели обыски и вы-
емки документов по десятку адресов, в том чи-
сле в квартире и рабочем кабинете вице-прези-
дента ОАК по государственной авиации специ-
ального назначения Сергея Герасимова, а также 
в домах нескольких коммерсантов, заключав-
ших контракты на предоставление различных 
услуг корпорации и СЛО «Россия». Басманный 
райсуд, по данным 

”
Ъ“, выдал четыре санкции 

на обыски в жилых помещениях, которые и по-
сетили участники следственных мероприятий.

Источники отмечают, что махинации, свя-
занные в том числе с разработкой, изготовле-
нием и монтажом авиационных интерьеров, 
были выявлены в рамках другого уголовно-
го дела, по которому проходили экс-руково-
дитель СЛО Ярослав Одинцев и десять его со-
общников. Они были арестованы по обвине-
ниям в злоупотреблении должностными пол-
номочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ), а также в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а в 2017 году осуждены на различные сроки 
Тверским райсудом. Последний признал, что 
должностные лица СЛО и сотрудники компа-
нии «Авиаприбор-Сервис» похитили круп-
ные суммы бюджетных средств при заклю-
чении и исполнении госконтрактов на об-
служивание систем кондиционирования ис-
пользуемых «Россией» лайнеров Ту-204, Ту-214 
и Ил-96, а кроме того, совершили махинации 
при закупке пяти дополнительных силовых 
установок для вертолетов Ми-8 авиаотряда. 
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Малые родины  
вспомнят своих героев
Названиям аэропортов России  
хотят придать новое великое звучание

Сегодня состоится презентация проекта 
«Великие имена России», в рамках кото-
рого 45 российским аэропортам присво-
ят имена выдающихся соотечествен-
ников. Инициатива должна «увеличить 
интерес к регионам» и способствовать 
«гордости за малую родину» у их жите-
лей. В ряде регионов обсуждение прохо-
дит очень бурно. Организаторы проек-
та не исключают, что для осуществления 
инициативы придется внести поправки 
в действующее законодательство.

Сегодня будет запущен проект «Великие 
имена России» (ВеликиеИмена.рф) — в фор-
мате общенационального конкурса будут 
выбраны имена выдающихся соотечествен-
ников, которые присвоят 45 аэропортам. 
С идеей выступили Русское географическое 
общество, Российское историческое общест-
во, Общество русской словесности, Россий-
ское военно-историческое общество. Обще-
ственная палата (ОП) РФ будет координиро-
вать реализацию проекта. 9 октября секре-

тарь ОП Валерий Фадеев провел селектор 
с региональными палатами, на котором обо-
значил график мероприятий. С 11 по 21 ок-
тября региональные палаты на основе обще-
ственных обсуждений должны сформиро-
вать списки с именами претендентов, а в те-
чение следующей недели граждане субъек-
тов смогут предложить свой вариант на сай-
те проекта или по телефону горячей линии. 
До 7 ноября ВЦИОМ сформирует шорт-ли-
сты «не более чем из трех имен» для каждо-
го субъекта на основе соцопросов. А уже с 8 
по 30 ноября будет запущено общенацио-
нальное голосование по принципу «один го-
лос—один аэропорт—одно имя». Победите-
лей объявят 5 декабря. 

В некоторых регионах дискуссии нача-
лись еще до официального старта проекта. 
Последние три дня жители Уфы активно об-
суждают и голосуют в Facebook за возможное 
наименование аэропорта.
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Не дожидаясь выборов, испол-
няющий обязанности главы При-
морского края Олег Кожемяко 
обратился за помощью в ре-
шении проблем региона к фе-
деральному центру. По итогам 
вчерашней встречи чиновни-
ка с главой правительства Дмит-
рием Медведевым Белый дом 
принял решение выделить краю 
3,7 млрд руб. на борьбу с навод-
нениями, а также 1,7 млрд руб. 
на погашение долгов медицин-
ских учреждений. Впрочем, этих 
вливаний, по оценке примор-
ских властей, недостаточно — 
 потребность регионального бюд-
жета в федеральной поддержке 
оценивается еще в 5–7 млрд руб. 
ежегодно.

Вчера в подмосковных Горках пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
встретился с врио губернатора При-

морского края Олегом Кожемяко. На-
помним, господин Кожемяко был на-
значен врио главы Приморья Влади-
миром Путиным в конце сентября, 
после того как итоги выборов на этот 
пост были признаны недействитель-
ными (новые состоятся в декабре). На 
фоне протестных настроений в При-
морье обращение за поддержкой к 
центру для края стало особенно акту-
альным, а сам спектр вопросов, обсу-
ждавшихся на встрече Дмитрия Мед-
ведева и Олега Кожемяко и требую-
щих федеральной помощи, оказался 
довольно широким.

Отметим, на Дальнем Востоке, не-
смотря на особое внимание со сторо-
ны федерального центра, темпы раз-
вития отстают от ожиданий прави-
тельства. Вчера, в частности, эта тема 
обсуждалась и на правлении РСПП в 
присутствии главы Минэкономики 
Максима Орешкина (см. текст на этой 

странице) — вице-президент РСПП и 
глава Ассоциации добытчиков мин-
тая Герман Зверев сообщил, что за че-
тыре года в регионе был заявлен 731 
инвестпроект на общую сумму 9 трлн 
руб., но реализуется менее 60 из них 
с объемом инвестиций 300 млрд руб.

Сам же господин Кожемяко ранее 
называл «очень слабым» бюджет При-
морья, констатировав необходимость 
увеличивать расходы и «выставлять 
эти требования Москве». Общую по-
требность краевой казны в федераль-
ной помощи он оценил в дополни-
тельные 5–7 млрд руб. ежегодно «для 
выравнивания наиболее острых со-
циальных моментов». По итогам вче-
рашней встречи наибольшая под-
держка Приморью обещана в рамках 
ликвидации последствий наводне-
ний. Как рассказал 

”
Ъ“ Олег Кожемя-

ко, региону необходимо менять сис-
тему ежегодных вливаний, направ-

ляя их на конкретные работы по стро-
ительству водозащитных дамб и бере-
гоукреплению. Власти региона под-
готовили план таких работ, они оце-
ниваются в 4 млрд руб., из которых 
3,7 млрд руб.— федеральные. Дмит-
рий Медведев дал ведомствам пору-
чения выделить необходимые реги-
ону ассигнования. «За 2019 год мы 
сделаем проектно-сметную докумен-
тацию, а с 2020 года начнем строить, 
думаю, что за три года все 13 районов 
сможем укрепить и это создаст какую-
то защиту от наводнений»,— пояснил 
врио губернатора.

Окажет федеральный бюджет под-
держку Приморью и в решении про-
блем здравоохранения. Закредито-
ванность медицинских учрежде-
ний (задолженность по лекарствам, 
коммунальным платежам, индекса-
ции зарплат), посетовал Олег Коже-
мяко, составляет 1,7 млрд руб. Мин-

фину вчера поручено снять этот во-
прос. Еще 500 млн руб. планируется 
выделить на лечение орфанных за-
болеваний, в регионе скопилась оче-
редь из людей, которые не могут по-
лучить гарантированную помощь. В 
сфере жилищного строительства по-
мощь будет административной: как 
пояснил Дмитрий Медведев, во Вла-
дивостоке «просто нет свободных зе-
мель для жилищного строительства», 
и, чтобы снять дефицит, городу пере-
дадут 30 участков земли ДОМ.РФ (ра-
нее — АИЖК). 

Заручился Олег Кожемяко в Горках 
не только финансовой, но и политиче-
ской поддержкой. По его словам, пре-
мьер-министр поддержал идею пере-
носа столицы Дальнего Востока из Ха-
баровска во Владивосток (позже поя-
вились сообщения, что идею поддер-
жали и в администрации президента).

Евгения Крючкова

Белый дом услышал приморские требования
Региону обещана бюджетная поддержка

Материнский капитал не может 
улучшить жилищные условия по-
чти для половины многодетных 
семей в России, следует из дан-
ных исследования Высшей шко-
лы экономики. В то же время 
именно в этой категории домо-
хозяйств как раз 50% нуждаются 
в дополнительной площади. Ма-
ло меняет ситуацию и программа 
льготной ипотеки — в первую оче-
редь ею могут воспользоваться 
те, у кого и так есть возможность 
взять ипотечный кредит.

Почти половина российских се-
мей с несколькими детьми нуждает-
ся в жилье большего размера, однако 
не может его купить даже с помощью 
государственной поддержки. Такой 
вывод можно сделать из исследова-
ния Высшей школы экономики, в ко-

тором проанализированы данные 
Росстата по доходам и жилью домо-
хозяйств и ипотечному рынку.

Так, по данным Росстата, среди 
бедных домохозяйств более 60% при-
ходится на семьи с детьми. По дан-
ным экспертов, сейчас примерно у 
50% российских домохозяйств с деть-
ми количество квадратных метров 
на одного проживающего составля-
ет менее 15 кв. м. В то же время среди 
бездетных домохозяйств доля про-
живающих в жилье, где на одного 
жильца приходится менее 15 кв. м, 
не превышает 10%. В России не уста-
новлена единая «социальная норма 
жилья», однако большинство регио-
нов при определении нуждающихся 
в улучшении жилья, так же как и Рос-
стат в своих расчетах, опирается на 
показатель 15 кв. м.

Решить эту проблему прави-
тельство планировало с помощью 
программы материнского капита-
ла, которая позволяет матери вто-
рого ребенка получить сертифи-
кат (в 2018 году на него приходится 
453 тыс. руб.). Его можно потратить 
в том числе и на первый взнос по 
ипотеке — по популярности такой 
способ использования маткапита-
ла в несколько раз опережает опла-
ту обучения детей или формирова-
ние будущей накопительной пен-
сии матерей.

Однако, как показало изучение 
доходов и нынешних жилищных 
условий российских семей, почти 
половина из них не может улуч-
шить жилищные условия даже при 
получении материнского капита-
ла. У 45,8% семей нет других источ-

ников средств на первоначальный 
взнос и дальнейшие выплаты, при 
этом за последние несколько лет до-
ля таких домохозяйств выросла на 
4 процентных пункта. Только у 7,5% 
средств с учетом маткапитала доста-
точно для того, чтобы улучшить жи-
лищные условия без кредита. Еще 
20,3% семей могут на этих условиях 
взять ипотечный кредит.

Таким образом, принятая с на-
чала 2018 года новая государствен-
ная программа снижения ставок 
по ипотеке для многодетных семей 
в первую очередь поможет купить 
жилье тем, кто может приобрести 
его и сейчас, хотя и с большими за-
тратами. Впрочем, пока она непо-
пулярна даже среди них — с нача-
ла года ею воспользовались всего 
900 семей.

В целом, по мнению экспертов, 
решить проблему нехватки жил-
площади для почти половины мно-
годетных семей могли бы програм-
мы льготной аренды, а не приобре-
тения недвижимости в собствен-
ность. Именно такой подход сейчас 
практикуется во многих странах Ев-
ропы для малоимущих граждан. Так, 
во Франции существует социальный 
сектор аренды, в Германии — жи-
лищные субсидии на наем жилья 
малообеспеченными семьями. В Рос-
сии же тратить маткапитал на арен-
ду жилья на свободном рынке нель-
зя, а очереди на получение льготно-
го найма у государства продвигают-
ся крайне медленно, хотя развитие 
соцнайма входило в один из май-
ских указов президента от 2012 года.

Анастасия Мануйлова

Материнский капитал не натягивается на квадратные метры
Российским семьям не хватает на ипотеку

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,5

процента составила годовая инфляция 8 октября 2018 года, следует из еженедельных оценок пока-
зателя Росстата. По сравнению с сентябрьским значением рост потребительских цен ускорился на 0,1 
процентного пункта, превысив прогноз Минэкономики в 3,4%. Среднесуточная инфляция за первые во-
семь дней октября составляла 0,017%, за тот же период год назад — 0,002%. Ускорению инфляции спо-
собствовали перенос девальвации в цены и плохой урожай, который отразился в фактическом отсутствии 
сезонной плодоовощной дефляции в текущем году: за первую неделю октября она составила всего 0,1%. 
Напомним, ЦБ в середине сентября повысил свой прогноз инфляции на 2018 год до 3,8–4,2%.

ЭНЕРГЕТИКА

Биотопливу  
спрогнозировали  
солнечное будущее

Новая биоэнергетика станет 
ведущим направлением роста для 
сектора возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) до 2023 года, 
свидетельствуют данные вышедшего 
на днях отчета Международного 
энергетического агентства (МЭА), 
на ее долю придется 30% роста по-
требления возобновляемой энергии 
в мире. Она также останется веду-
щим источником ВИЭ с долей 46% в 
2023 году (сейчас — 50%, снижение 
доли произойдет за счет роста дру-
гих видов ВИЭ, см. диаграмму). На 
данный момент лидером вводимых 
мощностей среди всех видов ВИЭ 
является солнечная электрогене-
рация (половина новых мощностей 
в мире появляется в Китае, за ним 
следуют США и Индия). Авторы ис-
следования подчеркивают важность 
развития биоэнергетики не только 
для снижения выбросов парниковых 
газов, но и для решения ряда других 
экологических проблем, в том 
числе загрязнения воздуха и почв 

отходами, которые можно перерабо-
тать. Одновременно они отмечают, 
что биоэнергетика должна быть 
социально приемлемой, в частности 
в вопросе использования сельскохо-
зяйственных земель при производ-
стве энергетических культур.

МЭА также прогнозирует 
дальнейший рост ВИЭ, доля которых 
в ближайшие пять лет составит 
около 40% от всего нового энерго-
потребления и 70% в объеме нового 
потребления электричества (так что 
к 2023 году доля ВИЭ, включая ги-
дроэнергетику, в электрогенерации 
достигнет 30% от общего объема от 
уровня 24% 2017 года). В секторе 
транспорта и отопления успехи ВИЭ 
будут заметно более скромными — 
прежде всего из-за более слабых 
мер господдержки и дополни-
тельных, в том числе технических, 
барьеров, однако, как предполагает 
МЭА, в этих секторах также будет 
расти роль биоэнергетики.

Лидером в области разви-
тия ВИЭ в мире остается Китай, 
стремящийся декарбонизировать 
экономику, одновременно снизив 
показатели загрязнения воздуха. 
Он и станет основным потребителем 
ВИЭ в мире, обойдя ЕС к 2023 
году. На данный момент из всех 
крупных энергопотребителей доля 
ВИЭ наиболее высока в Бразилии, 
где почти 45% приходится на био- 
и гидроэнергетику. РФ упоминается 
в отчете преимущественно в разре-
зе гидроэнергетики, входя в пятерку 
стран—лидеров по введению новых 
мощностей в этом секторе. Однов-
ременно с этим аналитики МЭА 
отмечают крайне низкую роль ВИЭ 
в теплогенерации в РФ (не более 
2,5% к 2023 году) из-за отсутствия 
господдержки этого сектора.

Ангелина Давыдова

ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ ВОЗОБНОВЛЯЕМОЙ
ЭНЕРГЕТИКИ ПО ТИПУ В 2017–2023 ГОДАХ
(%)   ИСТОЧНИК: МЭА.   

Биоэнергетика

Гидроэнергетика

Ветроэнергетика

Геотермальная

Солнечная
тепловая

Солнечная
электрическая

Доля в ВИЭ в 2017 году
Прогноз доли на 2023 год
Вклад в прирост производства

30,3
46

50

12,6
27

31

23,4
12

9

23,2
8

4

7,3
4
4

3,2
3
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Вчера на заседании правления 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) «Основные направле-
ния деятельности правительст-
ва до 2024 года» обсуждались 
в формате презентации — дис-
куссий по уже утвержденному Бе-
лым домом документу не предпо-
лагалось. Главе Минэкономики 
Максиму Орешкину пришлось от-
вечать на колкие замечания гла-
вы РСПП Александра Шохина,  
а председатель Счетной палаты 
Алексей Кудрин пояснял, кто  
и что в состоянии сорвать ожи-
даемое сокращение вдвое бед-
ности — в список входят стати-
стика, остановка приватизации, 
госкомпании, противники контр-
ольно-надзорной реформы и Со-
единенные Штаты Америки.

Собравшиеся вчера в отеле Ritz 
Carlton бизнесмены во главе с пре-
зидентом РСПП Александром Шохи-
ным обсуждение «Основных направ-
лений деятельности правительства 
(ОНДП) до 2024 года» (документ уже 
утвержден Белым домом, см. 

”
Ъ“ от 

28 сентября) начали сразу с претен-
зий. Так, глава РСПП, назвав доку-
мент по опросам членов бюро «не-
плохим» (включены такие не вошед-
шие в нацпроекты, но «критические 
важные направления» работы, как 
улучшение инвестклимата, реформа 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти, переход на риск-ориентирован-
ный подход), сразу заявил, что текст 
ОНДП с бизнесом не обсуждался. 

«Стоит подумать о том, чтобы такого 
рода стратегические документы все-
таки более в формализованной про-
цедуре обсуждались с деловым сооб-
ществом»,— сообщил глава РСПП, 
заявив о готовности союза участво-
вать в разработке других докумен-
тов — программы «Трансформация 
делового климата» и комплексного 
плана стимулирования инвестиций. 

Присутствующий глава Мин-
экономики Максим Орешкин с те-
зисом об игнорировании мнения 
бизнеса не согласился: «Мы обсу-
ждали с 

”
Деловой Россией“, 

”
Опо-

рой“, РСПП». «Да, ключевые мо-
менты, но не документ в целом»,— 
конкретизировал претензию Алек-
сандр Шохин. Позже на вопрос 

”
Ъ“ 

он уточнил: проект «вылетел с высо-
кой скоростью», и бизнес, который 
«плотно обсуждал отдельные на-
правления», ознакомился с ним це-
ликом только накануне заседания 
правительства 27 сентября.

Из краткого доклада министра 
в адрес РСПП следовало, что в бли-
жайшие шесть лет правительст-
во будет прежде всего ориентиро-
ваться на целевые показатели, из-

ложенные в нацпроектах и обозна-
ченные в майском указе президен-
та. Главным приоритетом Белый 
дом считает рост инвестактивности 
до уровня, обеспечивающего эконо-
мический рост. «Хочу, чтобы каждое 
министерство поменяло свое созна-
ние с точки зрения поддержки ин-
вестпроцесса. За каждым министер-
ством будем закреплять целевые по-
казатели инвестдинамики»,— отме-
тил Максим Орешкин, добавив: бу-
дет введена персональная ответст-
венность за результат. «Сейчас в пра-
вительстве выстраивается система 
управления, в которой вице-премь-
ер координирует деятельность ми-
нистерств. Важно иметь единого от-
ветственного»,— подчеркнул ми-
нистр. «Главное, чтобы чиновники 
до 2024 года остались на своих ме-
стах. А то спрашивать будет не с ко-
го»,— подытожил выступление ми-
нистра Александр Шохин. «У нас та-
кая страна, что спросят со всех»,— 
под смех зала напомнил Максим 
Орешкин. «И в первую очередь с 
бизнеса»,— со знанием дела отклик-
нулся глава РСПП.

Выступавший следом глава Счет-
ной палаты (СП) Алексей Кудрин 
рассказал о другой проблеме: ОНДП 
— «абсолютно необходимый доку-
мент», но он должен приниматься с 
другим документом, которого, «воз-
можно, не хватает» — «Стратегией 
социально-экономического разви-
тия России». По мнению главы СП, 
реализацию целей ОНДП осложня-
ет отсутствие институциональных 

реформ, зарегулированность контр-
ольно-надзорной деятельности, вы-
сокая доля государства в экономике 
— он уточнил, что доходы от прива-
тизации на 2019 год запланированы 
в 13 млрд руб., 2020 год — 11 млрд 
руб., на 2021 год — ноль. «Без этого 
раскрепощения инвестиционной 
активности не произойдет»,— по-
яснил он. По расчетам Алексея Куд-
рина, даже рост ВВП в 3,5% позволит 
за шесть лет снизить бедность в Рос-
сии всего на 30% вместо заявленных 
в майских указах 50%. Счетная пала-
та до конца года проанализирует па-
спорта нацпроектов и в целом гото-
ва взять на себя стратегический ау-
дит, заявил он. Впрочем, пока, по 
его словам, 65% показателей стати-
стически невозможно наблюдать — 
методики окончательно будут гото-
вы только к 2021 году. Среди других 
угроз глава палаты назвал санкции 
США — усиление их сделает постав-
ленные президентом цели и вовсе 
недостижимыми.

Вольный стиль общения в РСПП 
позволял оценить, в какой степени 
крупные предприниматели знако-
мы с сиюминутными проблемами 
страны: нисколько не хуже завсег-
датаев соцсетей. «Если образно пе-
реводить слова Алексея Леонидови-
ча — лучше Кокорин и Мамаев как 
проблема, чем Боширов и Петров». 
После этого резюме от Александра 
Шохина РСПП приступил к обсу-
ждению проблем инвестирования 
на предметном уровне.

Дарья Николаева

«Лучше Кокорин и Мамаев, чем Боширов и Петров»
В РСПП обсудили приоритеты правительства до 2024 года

Динамика потребительской инфляции 
в 2018 году (% в годовом выражении)
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На правлении РСПП министр экономики Максим Орешкин  
рассказал об основных целях правительства, глава союза  
Александр Шохин — об основных сомнениях, а глава СП  
Алексей Кудрин — об основных препятствиях в их достижении
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Институт семьи и драка
— Так уверены в себе?
— Возможно, в свои 30 лет я не 

слишком умен, но я все сделал пра-
вильно,— кивнул он.

— То есть предположение о том, 
что вы в третьем раунде хотели про-
демонстрировать, что и в стойке он 
против вас ничего сделать не может, 
не лишено основания?

— Многие говорили мне: не стой 
с ним в стойке. Я так не думал. Я по-
бедил его и в стойке. Отправил его в 
нокдаун.

— Но что значит — «дольше про-
должал бы бой»?

— Ну,— сказал он,— можно бы-
ло не душить его, а продолжать бить 
его…— он подумал и добавил: — 
И бить, и бить! Но и так нормально 
вышло. Он пощады попросил…

— Сами как думаете, могут дисква-
лифицировать, призовые не дать?

— Чемпионский пояс не отберут, 
уже не отобрали,— улыбнулся Хабиб 
Нурмагомедов.— Может быть, запре-
тят выступать в штате Невада на какое-
то время. Призовые недодадут… Гово-
рят, на $300 тыс. могут оштрафовать.

— Разве это имеет значение? — не 
выдержал я.

— Поверьте,— кивнул он,— этот 
прыжок стоил 20 млн.

Он то есть перевел доллары 
в  рубли. 

Стоил, подумал я. И не столько 
стоил.

Форум «Россия — спортивная дер-
жава», на который в Ульяновск при-
летел Хабиб Нурмагомедов, произ-
водил странное впечатление. Смысл 
его до конца не был понятен мне, 
да и не одному мне. Плюс в том, что 
по этой, видимо, причине каждый 
здесь говорил о том, о чем хотел. На-
иболее предметным оказался глава 
холдинга «Газпром-медиа» Дмитрий 
Чернышенко со своей формулиров-
кой «Необходимо таргетированно 
донести коммуникацию…».

Именно Дмитрий Чернышенко 
рассказал, что индексом популярно-
сти спортсмена сейчас уже является 
количество лайков в соцсетях, в при-
мер привел Хабиба Нурмагомедова, у 
которого в инстаграме сейчас 12 млн 
подписчиков, 5 млн из которых при-
бавились за последние три дня.

— У него аудитория больше, чем 
у федерального спортивного канала! 
— Дмитрий Чернышенко восклик-
нул это с большим энтузиазмом, а 
мне-то казалось — должен был с го-
речью.

Следующим получил слово пре-
зидент Федерации плавания России 
Владимир Сальников, четырехкрат-
ный олимпийский чемпион, в кото-
ром этого чемпиона сейчас, увы, ни-
что, кроме фамилии, не выдает. Вла-
димир Сальников предупредил, что 
намерен открыть участникам фору-
ма душу, но, похоже, люди тут собра-

лись испытанные, их и таким было 
не испугать. Но все-таки в зале стало 
потише.

Владимир Сальников рассказал, 
что российские пловцы «все время 
в топе»:

— Уже пять золотых медалей в Бу-
энос-Айресе, например!

Раздались бурные аплодисмен-
ты, и Владимир Сальников с благо-
дарностью принял их:

— Спасибо!
Было теперь ясно, кому страна на 

самом деле обязана этими победами.
Владимир Сальников рассказал, 

что каждый ребенок должен обяза-
тельно научиться плавать, потому что 
«десятки тысяч людей ежегодно гиб-
нут от того, что не умеют плавать!..»

Но на самом интересном его, ко-
нечно, вдруг прервала вице-премьер 
Ольга Голодец:

— Я прерву нашего замечательно-
го докладчика!

Наступила пауза, которая неиз-
бежно должна была затянуться: Вла-
димир Путин был еще только в аэро-
порту.

— Пока хочу сказать,— решила 
заполнить паузу, которую сама и сге-
нерировала Ольга Голодец,— что я 

думаю… Да, я тоже настаиваю: каж-
дый ребенок должен уметь плавать!

Тут ей что-то сообщили, и она за-
молчала. Видимо, эту мысль сегодня 
не было дано закончить никому.

Через некоторое время Владимир 
Путин подъезжал к Ульяновскому 
дворцу спорта. Обычно, когда у входа 
стоит такая толпа, как стояла сейчас, 
все понятно: ждут президента России, 
хотят увидеть его и поскорее расска-
зать об этом детям и внукам. Но тут 
все было не так очевидно: в этой толпе 
я, например, заметил сразу несколько 
человек в высоких белых папахах. Так 
что сейчас все эти люди ждали, может, 
и не Владимира Путина, а, например, 
Хабиба Нурмагомедова.

Не уверен, что стоило преры-
вать зажигательный по всем наме-
тившимся признакам монолог Вла-
димира Сальникова из-за речи Вла-
димира Путина, по итогам которой 
не представилось возможным выде-
лить что-то поучительное.

Потом на выставке регионов, по-
священной развитию спорта в них, 
президента ждали призеры миро-
вых первенств по разнообразным 
видам спорта, и Владимир Путин, 
глядя на пловцов, спрашивал:

— И сколько времени вы прово-
дите в бассейне?

Ему рассказывали, что по десять ча-
сов в день, шесть раз в неделю. Ему по-
казывали девушку из прыжков в воду, 
и Владимир Путин разводил руками:

— Вообще не понимаю, как вы 
это делаете!

А ему деликатно объясняли: 
— Это врожденное.
То есть Владимиру Путину можно 

расслабиться.
Министр спорта Павел Колобков 

напомнил президенту об успехах 
российских спортсменов на юноше-
ских Олимпийских играх.

— В Буэнос-Айресе? — переспро-
сил Владимир Путин.— Да, Томас 
звонил… Бах… Рассказывал…

То есть они на связи.
Тут девочка шести лет, несколь-

ко минут не отвечавшая даже на 
его расспросы, вдруг резко спроси-
ла Владимира Путина, когда он уже 
прощался со всеми:

— А вы сдавали ГТО?
— Сдавал,— кивнул Владимир 

Путин.— Все сдавал. Но мне можно 
было не напрягаться: у меня уже был 
взрослый спортивный разряд. Но я 
все равно что-то сдавал.

Владимир Путин отвечал подроб-
но, без скидок на возраст, свой и ее, 
наверное, поэтому ответ девочку и 
устроил.

Пока Владимир Путин шел к стен-
ду Минпромторга, его остановил 
президент Федерации хоккея Рос-
сии Владислав Третьяк и что-то тихо 
втолковывал несколько минут. По-
том, когда я спросил его, Владислав 
Третьяк не стал скрывать:

— О Монголии говорили!

Ему удалось, как говорится, уди-
вить меня.

Выяснилось, что правительст-
во Монголии вышло на Владислава 
Третьяка с идеей строительства кат-
ка в Монголии, а также зала на 3 тыс. 
мест. В Монголии намерены таким 
образом всерьез заняться хоккеем.

— Всего 3 тыс. мест! — волновал-
ся Владислав Третьяк.— Надо стро-
ить, пока они еще хорошо к нам от-
носятся!

Опыт других родственных стран, 
видимо, убеждал Владислава Треть-
яка, что это не может продолжаться 
долго. 

— А то ведь канадцы придут и по-
строят! — предупреждал Владислав 
Третьяк.

Становилось и правда тревожно: 
угроза вхождения канадцев в Монго-
лию и в самом деле казалась мне сей-
час уже более чем реальной.

— Там же Сечин всем сейчас ру-
ководит! — объяснял Владислав Тре-
тьяк.— Может помочь! Уверен, и по-
может!

Видимо, нужен был человек, ко-
торый смог бы объяснить главе 
«Роснефти», что тот и правда может 
помочь.

В одном из залов Владимира Пути-
на ждали волонтеры, которые играли 
в не до конца понятные мне игры. Они 
предложили попробовать и Владими-
ру Путину. То есть ему надо было зачи-
тать вопрос и дождаться от них ответа.

Но сначала он спросил, какое 
главное требование к волонтеру 
выдвигают организаторы Универси-
ады в Красноярске.

— Мне все время задают этот во-
прос,— пожаловалась девушка—
воспитатель волонтеров. — И вот 
что я говорю: главное — мотивация! 
Главное — чтобы человек хотел!

Кажется, Владимиру Путину не 
очень понравилось, что он задает тот 
же вопрос, который задают все и от 
которого девушка уже сильно устала.

— А если он хочет, но ничего не мо-
жет? — переспросил Владимир Пу-
тин.— Хочу, хочу, хочу… Но не могу!..

Было видно, что он и правда пере-
живает по этому поводу.

— Такого не бывает! — заверила 
его девушка.— Все равно найдем, 
чем человеку заняться.

Вопросы Владимир Путин зада-
вал такие:

— В каком виде спорта женщи-
ны больше всего следят за своей фи-
гурой?

— В шахматах! — хором кричала 
команда подготовленных волонте-
ров.

— Пьер де Кубертен говорил: 
«Страна имеет право называть себя 
спортивной, если…» — цитировал 
Владимир Путин, и надо было за-
кончить.

Команда справиться не могла, это 
оказалось под силу юноше из другой 
команды, который сказал:

— Если каждый житель занимает-
ся спортом!

— Правильно! — воскликнул Вла-
димир Путин, зачитал верный ответ, 
и оказалось, что юноша-то ответил 
неправильно:

— Если большинство населения 
страны испытывает потребность за-
ниматься спортом.

То есть Владимир Путин подсудил 
юноше — так же, как подсуживает в 
программе «Что? Где? Когда?» Дмит-
рий Брейтенбихер, который должен 
защищать высшие интересы.

Через несколько минут Влади-
мир Путин в небольшом полупод-
вальном помещении, куда, похоже, 
наскоро стащили кресло, стол и ко-
вер, увиделся с Хабибом Нурмагоме-
довым и его отцом.

— Он нелегкий в детстве был,— 
кивнул отец на сына.

— Если бы был легкий, не стал 
бы таким,— кивнул на сына и пре-
зидент.

Владимир Путин добавил, что 
MMA — это «коммерческий спорт, но 
все-таки спорт, и я хочу сказать, что 
должны соблюдаться правила».

О, Владимир Путин не настро-
ен был, кажется, гордиться Хаби-
бом Нурмагомедовым. Президент 
сказал, что Хабиб Нурмагомедов — 
гражданин России, «и нам небезраз-
лично, как к нашим гражданам от-
носятся!»

— Но буду просить папу, чтобы не 
сильно тебя наказывал! Все-таки за-
дачу ты выполнил… Надеюсь, будут 
найдены пути к хорошему общению 
(видимо, с Конором Макгрегором).

Я вспомнил, что говорил мне 
утром Хабиб Нурмагомедов. Нет, не 
эти слова могли ему понравиться. Но 
все-таки он и теперь должен был, ви-
димо, терпеть, как на той пресс-кон-
ференции.

Но Хабиб Нурмагомедов, к моему 
удивлению, не стал терпеть. Он ска-
зал и про родителей, и про веру, ко-
торую не даст оскорблять.

— Надеюсь, меня оценят по мо-
ему выступлению, а не по моему 
прыжку,— добавил он.— Хотя по-
ка говорят в основном про прыжок. 
Но суд идет, надеюсь, что правильно 
оценит…

То есть он явственно и твердо воз-
разил Владимиру Путину. Он оста-
вался при своем мнении. И россий-
ский президент, конечно, уловил это 
обстоятельство, которое могло стать 
сейчас и трагическим.

— Ну что сказать? Надо все же не 
допускать таких прыжков! — произ-
нес Владимир Путин.— Но если на 
вас нападают извне, то, конечно, все 
мы, не только ты, можем так прыг-
нуть, что мало не покажется! Но луч-
ше до этого не доводить.

В общем, Владимир Путин и сам 
недолго продержался.

Андрей Колесников,  
Ульяновск

На встрече с волонтерами 
Владимир Путин что-то не-
договаривал, а слова за его 
спиной кто-то,  казалось, 
недописывал, но получа-
лось от этого еще лучше  
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Граждане перестают надеяться 
на государство
В КГИ считают, что россияне готовы к переменам

В сознании российских граждан впервые за не-
сколько лет зафиксирована высокая готовность 
к переменам, а надежды на сильную власть и по-
мощь государства вытеснены запросом на справед-
ливость, пришли к выводу авторы доклада Комитета 
гражданских инициатив (КГИ). Социолог отмечает, 
что «крымская мобилизация» закончилась, однако 
даже в случае роста недовольства «возможности са-
моорганизоваться у общества нет».

Авторы доклада КГИ «Признаки изменения общест-
венных настроений и их возможные последствия» Миха-
ил Дмитриев, Сергей Белановский и Анастасия Николь-
ская провели десять фокус-групп в Москве, Владимире 
и Гусь-Хрустальном, а также «сравнительный анализ лич-
ностных социально-психологических профилей» 60 сто-
ронников и оппонентов власти в соцсетях. Эксперты при-
шли к выводу, что в массовом сознании произошли «фун-
даментальные изменения», не спровоцированные свер-
ху, а происшедшие в результате «межличностного обще-
ния на бытовом уровне». Исследователи зафиксировали 
«высокую готовность к переменам», признаки «вытесне-
ния надежды на сильную власть запросом на справедли-
вость», а также «ослабление надежды на помощь государ-
ства». В «сложившихся условиях» эта тенденция может на-
чать «формировать общественно-политическую повест-
ку», полагают эксперты.

Так, 94% участников фокус-групп заявили, что «не по-
лагаются больше на государство». На первый план вы-
ходит не требование сильной власти (7%), а требование 
справедливости (80%). Одновременно люди меньше со-
глашаются с внешней политикой РФ, причем количест-
во несогласных увеличивается «по мере снижения уров-
ня жизни». Больше всего внешнеполитический курс 
Кремля поддерживают в Москве, меньше во Владими-
ре, а еще меньше — в «депрессивном моногороде Гусь-
Хрустальном», говорится в исследовании. 

Эти тенденции связаны «с усталостью от длительно-
го периода экономического неблагополучия и спада до-
ходов», пояснил 

”
Ъ“ соавтор доклада, член КГИ Михаил 

Дмитриев. Аналогичные процессы происходили в кон-
це 1990-х после затяжного экономического кризиса, за-
тем — вследствие кризиса 2008 года, говорит он. Измене-
ния «накапливались подспудно», а причиной всплеска 
стало объявление о повышении пенсионного возраста, 
говорится в докладе. Эти процессы «можно рассматри-
вать как отложенное продолжение предыдущей волны 
негативных настроений, которая внезапно прервалась 
в начале 2014 года» вследствие присоединения Крыма. 

Изменившиеся настроения будут «способствовать кри-
тическому восприятию официальной информации», по-
лагают авторы доклада. При этом пока «ни в одной груп-
пе не прозвучало агрессивных высказываний в отноше-
нии власти», и проявления недовольства остаются ло-
кальными. Но если после монетизации льгот в 2005 го-
ду «всплеск протестов не был подкреплен фундаменталь-
ными факторами изменения массового сознания» и «со-
шел на нет менее чем через год», то теперь «последствия 
могут растянуться на более длительное время», резюми-
руют авторы доклада.

До следующих президентских выборов (в 2024 году) 
настроения могут поменяться, отмечает Михаил Дмит-
риев. Но на выборах другого уровня избиратели теперь 
«будут больше интересоваться радикальными и демаго-
гическими инициативами», полагает он. Как показывает 
пример США и стран Европы, «противостоять волне по-
пулизма очень сложно», и уже «несколько правительств 
в Европе пали под давлением популистской волны». Речь 
идет об Италии, Венгрии, Польше, «во Франции Ле Пен 
(на выборах президента в 2017 году.— 

”
Ъ“) не победила 

только чудом», говорит господин Дмитриев. В России по-
явлению популистских движений федерального масшта-
ба препятствует то, что активисты, как правило, действу-
ют «ситуативно, реагируя на локальные события» и не 
придерживаются «целостной системной повестки». Кро-
ме того, участие в протестных движениях для них «явля-
ется не столько средством достижения социально значи-
мых целей, сколько способом самовыражения, что поро-
ждает соперничество и конфликты», поясняет господин 
Дмитриев.

Ведущий научный сотрудник отдела социально-поли-
тических исследований «Левада-центра» Наталья Зоркая 
отмечает, что «вследствие пенсионной реформы у гра-
ждан значительно упало доверие к президенту и прави-
тельству». «После послания президента Федеральному 
собранию (1 марта 2018 года.— 

”
Ъ“) больше 40% людей 

отмечали, что внимание было уделено милитаристской 
тематике, а не социальным проблемам. По всей видимо-
сти, пришел конец крымской мобилизации, а люди по-
грузились в состояние кризиса и падения доходов. Пер-
спективы на улучшение также неясны»,— говорит соци-
олог. По ее словам, «напряжение и недовольство в обще-
стве будет расти, однако никакой возможности самоор-
ганизоваться у общества нет: не существует реальных 
партий или общественных движений, которые могли 
бы артикулировать общественные настроения».

Наталья Корченкова, Лиза Миллер

Малые родины  
вспомнят своих героев

В списке оказалось десять кандидатур: народный 
поэт республики Мустай Карим, оперный певец Федор 
Шаляпин и танцор Рудольф Нуреев, карьера которых 
начиналась в Уфе, народный герой республики Салават 
Юлаев, летчик Муса Гареев, певец Юрий Шевчук и да-
же американец, почетный гражданин Уфы Уолтер Белл, 
спасавший от голода жителей Башкирии в начале 20-х 
годов XX века.

«В Магаданской области дискуссия по поводу присво-
ения имени аэропорту ведется более оживленно, чем 
в большинстве других регионов, особенно в соцсетях. 
Информация о содержании и нюансах проекта очень 
востребована. Нюансы в нашем случае достаточно важ-
ны, потому что аэропорт по реестру Минтранса имеет 
двойное название 

”
Магадан (Сокол)“. По международ-

ной классификации он Sokol, как юридическое лицо — 

”
Международный аэропорт Магадан“. Соответственно, 

обсуждается, к какому названию может быть добавле-
но имя»,— говорит секретарь ОП Магаданской области 
Яков Радченко. Другой собеседник 

”
Ъ“ в регионе гово-

рит, что, «несмотря на очень активные дискуссии в со-
цсетях, из десяти опрошенных на улице только один вы-
сказался против, остальные, как правило, мало еще об 
этом слышали и спокойно размышляют о том, чье имя 
подходит». По словам господина Радченко, в предвари-
тельный перечень входят Сергей Королев, Владимир Вы-
соцкий, Александр Солженицын, Юрий Билибин.

Секретарь ОП Астраханской области Виталий Араке-
лян сказал 

”
Ъ“, что поговорил с «восьмью-десятью свои-

ми знакомыми» и они сказали, что «им нет никакой раз-
ницы», как будет называться аэропорт, «главное, чтобы 
он четко работал и обеспечивал полеты, а будет он назы-
ваться именем Черчилля или Трумэна, их не волнует». 
Он подчеркнул, что необходимое обсуждение ОП реги-
она все же проведет.

Дополненные выдающимися именами названия аэ-
ропортов «увеличат интерес к региону», возражает по-
литтехнолог Григорий Казанков. «Может быть, летать 
в эти субъекты будут столько же, но возникнет новый 
объект интереса. Сделав дела, командировочный из Мо-
сквы заглянет в местный музей, кто-то, купив билет в 
такой аэропорт, в Google залезет посмотреть, кто это та-
кой, а кто-то даже книжку откроет»,— полагает он. По-
литтехнолог отмечает, что инициатива должна способ-
ствовать и «гордости за малую родину — из-за имени Ко-
лумба в Геную чаще летать не стали, но генуэзцам важ-
но, чтобы все знали, что Колумб их земляк, а то более 
90% его испанцем считают».

Крупные аэропорты уже поддержали инициативу. 
Например, замгендиректора по взаимодействию с орга-
нами власти и связям с общественностью управляющей 
компании аэропорта Пулково «Воздушные ворота Север-
ной столицы» (ВВСС) Денис Павшинский напомнил, что 
до 1973 года аэропорт назывался Шоссейная. Несколь-
ко лет назад переименование уже обсуждалось, и ос-
новным вариантом рассматривалось присвоение име-
ни Петра Великого. Но такое решение — «прерогатива 
жителей города», говорит господин Павшинский. ВВСС 
«поддерживает инициативу дополнения названия Пул-
ково» — исходя из мировой практики, такая мера «носит 
имиджевый характер и не влечет за собой смену юриди-
ческого наименования, международного кода аэропор-
та», пояснил замгендиректора. В Шереметьево говорят, 
что «присвоение аэропорту имени великого российско-
го гражданина, определенного народным голосовани-
ем,— ключевой элемент национальной идентичности 
аэропорта, олицетворение великих достижений РФ».

Представитель холдинга «Аэропорты регионов» (вхо-
дит в «Ренову» Виктора Вексельберга) Евгений Красиков 
считает, что для достижения результата «недостаточно 
присвоить имя и повесить мемориальную табличку». В 
холдинге считают необходимым «создавать специаль-
ные пространства, экспозиции, посвященные персо-
не, в честь которой называется аэропорт». Часть ново-
го терминала аэропорта Красноярска уже оформлена 
с использованием работ известных художников—вы-
ходцев из Красноярского края Ивана Сурикова и Анд-
рея Поздеева, подчеркивает пресс-секретарь аэропор-
та Красноярска (входит в холдинг «Базэл Аэро») Никита 
Палёха. По его словам, компанию поддерживает иници-
ативу. Организаторы раньше говорили, что после того, 
как будут выбраны имена, должен стартовать дизайнер-
ский проект — образ главного персонажа и его биогра-
фия лягут в основу концепции оформления и культур-
ной составляющей пассажирских терминалов.

Замгендиректора по правовым вопросам националь-
ной юридической службы «Амулекс» Юлия Галуева отме-
чает, что действующее законодательство не предусматри-
вает возможностей по реализации инициативы: в законе 
«О наименованиях географических объектов» содержит-
ся перечень оснований, которые допускают переимено-
вание географического объекта, но ни под одно из них 
присвоение имен великих соотечественников не подпа-
дает. Авторы инициативы не исключают, что поправки к 
законодательству действительно понадобятся.

Софья Самохина, Елизавета Кузнецова;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Наталья Павлова, Уфа
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Имущественные конфликты 
между государственными му-
зеями-заповедниками (ГМЗ) 
и епархиями Русской право-
славной церкви (см. ”Ъ“ от 
10 октября), как выяснил ”Ъ“, 
привели к появлению новой 
схемы получения религиозны-
ми организациями недвижи-
мости из числа особо ценных 
объектов культурного насле-
дия. Отчуждение таких па-
мятников из госсобственно-
сти запрещено законом 73-ФЗ 
«О культурном наследии на-
родов РФ». Однако преодо-
леть запрет позволяет проме-
жуточная передача музейных 
объектов с согласия Минкуль-
та в безвозмездное пользова-
ние церкви, считают в Роси-
муществе и РПЦ. Эксперты по 
вопросам собственности на-
зывают такой подход «поли-
тическим» и «основанным не 
на праве». В Госдуме считают 
«лазейку» поводом для дора-
ботки закона о передаче рели-
гиозным организациям госи-
мущества.

Росимущество ответило на за-
прос 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 9 октября), ка-

ким образом архитектурные па-
мятники Кирилло-Белозерского 
монастыря — церковь Кирилла 
Белозерского и кельи, где в ХVIII 
веке размещался монастырский 
архив,— в 2016 году были пере-
даны в собственность Вологод-
ской епархии (документы опу-
бликованы на сайте Вологодской 
митрополии).

”
Ъ“ обнаружил коллизию, раз-

бираясь с практикой примене-
ния принятого в 2010 году зако-
на 327-ФЗ «О передаче религиоз-
ным организациям имущества 
религиозного назначения, нахо-
дящегося в государственной или 
муниципальной собственности». 
Ст. 4 этого закона исключает пра-
во религиозной организации по-
лучить в собственность передан-
ное ей в безвозмездное пользо-
вание имущество, если оно «не 
подлежит отчуждению из госсоб-
ственности в соответствии с за-
конодательством РФ». Такой без-
условный запрет содержится в за-
коне 73-ФЗ «Об объектах культур-
ного наследия народов РФ». Со-
гласно ст. 50, отчуждению из гос-
собственности не подлежат объ-
екты Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, историко-культурные запо-
ведники и предоставленные им 
памятники, а также все особо цен-
ные объекты культурного насле-
дия. В Государственный свод та-
ких объектов по указам президен-

та РФ внесены, в частности, око-
ло 40 музеев, в том числе 20 госу-
дарственных музеев-заповедни-
ков (ГМЗ). Половина из них, в том 
числе Кирилло-Белозерский, Вла-
димиро-Суздальский, Соловец-
кий, Ростово-Ярославский, Нов-
городский, а также Московский 
и Рязанский кремли и «Херсонес 
Таврический», созданы на терри-
тории монастырей или архитек-
турных ансамблей, включающих 
православные храмы.

Установив запрет, законода-
тель в п. 2 ст. 50 закона 73-ФЗ уточ-
нил: если недвижимость отно-
сится к объектам религиозного 
назначения, они по закону 327-
ФЗ передаются в безвозмездное 
пользование церкви. В то же вре-
мя нормы 327-ФЗ не предусма-
тривают совместного использова-
ния объектов музеями и РПЦ. За-
кон разрешает передавать церкви 
в безвозмездное пользование объ-
ект только «после прекращения» 
прав на него предыдущего вла-
дельца — в частности, ГМЗ.

Именно эта норма, исходя из 
ответа Росимущества 

”
Ъ“, факти-

чески дезавуирует предусмотрен-
ные законодательством запреты. 
Кирилло-Белозерский ГМЗ и Мин-
культ «представили согласие на 
добровольное прекращение пра-
ва оперативного управления му-
зея-заповедника» на храм и кельи 
и «передачу их в казну РФ с целью 
последующей передачи Вологод-
ской епархии», сообщили в Роси-
муществе. Объекты поступили 
в казну и были переданы епархии 
в пользование, а затем и в собст-
венность решением территори-
ального органа Росимущества как 
уже «не обремененные правами 
музея-заповедника», заявили в ве-
домстве.

Таким образом, только статус 
объекта ЮНЕСКО не позволит 
в случае изъятия у музеев иму-
щества (например, Исаакиевско-
го собора или Ферапонтова мо-
настыря) передать их в собствен-
ность РПЦ. Однако для других па-
мятников это лишь вопрос вре-
мени и желания епархий. По дан-
ным Росимущества, в 2018 году ту-
да поступило 170 заявок от рели-
гиозных организаций в рамках 
327-ФЗ, из них пока передано 25 
объектов. Ранее сообщалось, что 
с 2013 по 2017 год государство вер-
нуло религиозным организациям 
482 объекта.

Примечательно, что патриарх 
Кирилл в 2015 и 2016 годах неод-
нократно обращался к главе Мин-
культа Владимиру Мединскому 
(копии писем есть у 

”
Ъ“) с прось-

бой «принять меры по предотвра-
щению отнесения Кирилло-Бе-
лозерского монастыря к объек-
там ЮНЕСКО», отмечая, в частно-
сти, что это сделает невозможным 
дальнейшее получение объекта 
в собственность РПЦ. Другие ар-
гументы заключались в том, что 
статус объекта ЮНЕСКО приведет 
к дополнительным ограничени-
ям в деятельности монастыря, по-
скольку его хозяйственную и ре-
лигиозную деятельность придет-
ся согласовывать с ЮНЕСКО, чьи 
«стандарты не совпадают со стан-
дартами РФ». Кроме того, преду-
преждал патриарх, статус несет 
принятие РФ на себя значитель-
ных бюджетных обязательств. 
Между тем закон о культурном 
наследии РФ не только обязыва-
ет государство нести расходы по 
реставрации и сохранению пере-
данных в пользование РПЦ памят-
ников, но и предусматривает пра-
во властей тратить на это бюджет-
ные средства в отношении объек-
тов, переданных в собственность 
религиозным организациям.

Глава юридической службы 
РПЦ игуменья Ксения (Чернега) 
подтвердила, что по закону 327-ФЗ 
после прекращения прав ГМЗ цер-
ковь может получить объекты, не 
включенные в список ЮНЕСКО, 
в собственность. Член рабочей 
группы Минкульта по взаимодей-
ствию музеев и РПЦ, замглавы ко-
митета по культуре Госдумы Алек-
сандр Шолохов, узнав о правовой 
коллизии от 

”
Ъ“, назвал ее «лазей-

кой». В связи с этим он заметил, 
что закон нуждается в доработке, 
и пообещал заняться этим. Отме-
тим, что закон 327-ФЗ был внесен 
в Госдуму правительством и коми-
тет по культуре тогда не смог про-
лоббировать дополнительные ог-
раничения в отношении памят-
ников. Руководители профильно-
го комитета Госдумы по вопросам 
религиозных объединений вчера 
от оперативных комментариев от-
казались.

«Прекращение права опера-
тивного управления ГМЗ и уход 
с его баланса объекта не означает, 
что он утратил статус заповедника 
и особо ценного объекта культур-
ного наследия. Такой подход осно-
ван не на праве»,— считает парт-
нер Bryan Cave Leighton Paisner 
Russia Виталий Можаровский. 
«Скорее всего, это политическое 
решение, за которое чиновники 
традиционно не несут никакой 
ответственности»,— отметил он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Виктор Хамраев

Безвозмездно,  
то есть в собственность
Росимущество нашло способ обойти запреты  
закона о передаче религиозного имущества Как стало известно, застреленная 

в среду утром следователь управле-
ния на транспорте МВД по ЦФО Ев-
гения Шишкина последние полто-
ра года разбиралась с масштабным 
и сложным уголовным делом пре-
ступного сообщества, члены кото-
рого специализировались на краже 
бонусных миль у участников про-
граммы лояльности ПАО «Аэроф-
лот». По некоторым данным, за по-
ступавшими госпоже Шишкиной 
незадолго до расправы угрозами 
могли стоять члены этого ОПС. Это 
позволило участникам расследова-
ния квалифицировать убийство как 
посягательство на жизнь правоохра-
нителя. 

По данным близкого к расследова-
нию источника 

”
Ъ“, буквально через 

два часа после покушения на госпожу 
Шишкину сотрудники ГСУ СКР по Мос-
ковской области приехали в офис след-
ственного управления транспортной 
полиции на улице Расплетина, прове-
ли выемку документов в кабинете уби-
той и допросили всех ее коллег. По пред-
варительным итогам проведенных ме-
роприятий старший помощник руко-
водителя ГСУ Ольга Врадий заявила, 
что «следствие рассматривает несколь-
ко версий совершенного преступления, 
в том числе связанную со служебной де-
ятельностью следователя».

Вскоре версия о мести за профессио-
нальную деятельность стала уже доми-
нирующей. Об этом в том числе свиде-
тельствовала принятая подмосковными 
следователями квалификация преступ-
ления — не просто убийство (ст. 105 УК 
РФ), а посягательство на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа (ст. 317 
УК РФ). Во второй половине дня глава 

СКР Александр Бастрыкин распорядил-
ся передать дело в ГСУ центрального ап-
парата комитета.

По данным источников 
”
Ъ“, послед-

ние полтора года старший следователь 
по особо важным делам Шишкина скон-
центрировала свои силы на одном, но 
чрезвычайно сложном уголовном де-
ле организованного киберпреступно-
го сообщества (ст. 210). Его члены — око-
ло двух десятков человек — рассылали 
СМС-сообщения участникам програм-
мы лояльности ПАО «Аэрофлот» Aeroflot 
Bonus и получали доступ к личным каби-
нетам клиентов компании, которые по 
неосторожности вступали с мошенни-
ками в переписку. Затем члены ОПС от-
ключали защитные функции кабинета 
(СМС-оповещение при входе), получали 
доступ к накопленным пассажиром бо-
нусам, а затем продавали их в профиль-
ных интернет-сообществах желающим 
приобрести авиабилеты по цене с суще-
ственным дисконтом. 

Начатое госпожой Шишкиной рас-
следование, по данным близкого к нему 
источника 

”
Ъ“, продвигалось с большим 

трудом. Так, например, его участники 
постоянно спорили, можно ли считать 
хищением аэрофлотовские мили, стро-
го говоря, не имеющие материальной 
ценности, и кто в данном случае являет-
ся потерпевшим — обворованный фак-
тически клиент или авиакомпания — 
юридический владелец миль. Споры, 
по данным того же источника, приводи-
ли и к конфликтам, вышедшим в итоге 
за стены следственного кабинета.

Евгении Шишкиной стали посту-
пать звонки с угрозами на мобильный 
телефон, а в январе этого года неиз-
вестные сожгли ее припаркованный 
возле дома автомобиль. По этому пово-

ду следователь несколько раз подава-
ла рапорты своему руководству, одна-
ко от предложенной ей госзащиты го-
спожа Шишкина по какой-то причине 
отказалась. Возможно потому, что раз-
биравшейся с инцидентами полиции 
не удалось идентифицировать ни угро-
жавших, ни поджигателей и, соответ-
ственно, установить их связь с фигу-
рантами дела ОПС. Теперь, очевидно, 
эту же работу придется проделать уже 
сотрудникам СКР. 

Отметим, что однозначно связать 
убийц госпожи Шишкиной с предпо-
лагаемыми членами киберпреступно-
го сообщества пока рано, однако уже 
сегодня можно утверждать, что испол-
нители покушения не были професси-
оналами. В момент стрельбы они дога-
дались спрятаться от установленных на 
стене дома видеокамер за листвой дере-
ва, однако убегать стали прямо в их сто-
рону. На съемке, по данным участников 
расследования, видны двое молодых 
мужчин, которых вполне смогут опоз-
нать свидетели. У киллеров, очевидно, 
даже не было возможности приобре-
сти заводское оружие — источник 

”
Ъ“ 

предполагает, что в покушении исполь-
зовался условно-боевой ствол, кустарно 
переделанный из травматического. Уже 
после второго выстрела пистолет разва-
лился на части — рукоятка со стволом 
осталась в руке у стрелка, а затворная 
рама вместе с боевой пружиной отлете-
ли в кусты. Авария вынудила преступ-
ников в спешке ретироваться, а у по-
терпевшей таким образом оставался ре-
альный шанс выжить. Однако нанесен-
ное ей сквозное ранение в шею приве-
ло к обильной и несовместимой с жиз-
нью кровопотере.

Сергей Машкин

Полицейский следователь 
не поверила в госзащиту
С ней расправились после угроз

Однако один из адвокатов, участво-
вавших в защите обвиняемых, сооб-
щил 

”
Ъ“, что из этого расследования 

никакие материалы в отдельное произ-
водство не выделялись. По его данным, 
ГСУ СКР недавно было возбуждено от-
дельное уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном 
размере), по которому и проводились 
обыски в ОАК. При этом юрист пред-
положил, что на этот раз ход был дан 
результатам проверок, которые в ОАК 
и СЛО проводила Генпрокуратура. По 
результатам одной из таких проверок, 
как рассказывал 

”
Ъ“ 16 апреля 2018 го-

да, заместитель генпрокурора Саак Ка-
рапетян (недавно разбился в авиаката-
строфе) направлял в ОАК представле-
ние, в котором в том числе говорилось 
о несвоевременном и неполном испол-

нении госконтрактов по замене обору-
дования и других работах на воздуш-
ных судах СЛО.

С фигурантами нового уголовного 
дела о мошенничестве, отметил источ-
ник 

”
Ъ“, следствие определится в бли-

жайшее время, предположив, что од-
ним из них может стать вице-прези-
дент ОАК Сергей Герасимов. С сентября 
2015 года он курирует в ОАК вопросы 
государственной авиации специально-
го назначения (поставки, контроль за 
разработкой, производством, обслужи-
ванием, ремонтом, а также обеспечени-
ем специальных рейсов в части обяза-
тельств ОАК). То есть курировал взаимо-
действие корпорации со СЛО.

Ранее господин Герасимов занимал 
пост советника президента ОАК по вза-
имодействию с госорганами, с 1998 
по 2014 год служил в структурах ФСО, 
с 1995 по 1998 год — в Федеральной по-

граничной службе, с 1990 по 1995 год 
был военным летчиком, освоившим 
самолеты Як-52, Л-29, Су-15, Су-15ТМ 
и другие.

Вчера господин Герасимов был не-
доступен для комментариев. В ОАК об-
суждать обыски отказались, но источ-
ник в корпорации подтвердил их про-
ведение. Знакомые господина Гераси-
мова называют его «грамотным управ-
ленцем» и «системным человеком», ко-
торый стремился выстроить «понят-
ные отношения со СЛО»: в частности, 
он ратовал за создание концепции по-
слепродажного обслуживания самоле-
тов на основе контрактов полного жиз-
ненного цикла, что позволило бы сво-
евременно поддерживать летную год-
ность гражданской авиации спецназ-
начения.

Иван Синергиев,  
Николай Сергеев

Госбезопасность подтянулась 
к госавиации

Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов предложил российским 
ректорам выбрать между «рево-
люцией» и «эволюцией» в сфере 
аккредитации вузов, пообещав 
принять их решение. Такое за-
явление он сделал вчера на пер-
вом заседании рабочей группы 
по разработке новой системы го-
сударственного контроля за выс-
шей школой. Господин Кравцов 
признал теоретическую возмож-
ность объединения лицензиро-
вания и аккредитации, широко-
го использования онлайн-курсов, 
разделения вузов по категориям, 
но попросил учесть все возмож-
ные последствия этих решений. 
Ректор МГУ Виктор Садовничий 
высказался в поддержку «эволю-
ции», а ректор ВШЭ Ярослав Кузь-
минов упомянул «перестройку».

Заседание прошло в здании Росо-
брнадзора. Ранее глава ведомства Сер-
гей Кравцов обсуждал эту тему лишь 
на чужих площадках, например буду-
чи приглашенным на заседания Ассо-
циации ведущих университетов. Но 
после того как в 2017 году Рособрнад-
зор лишил лицензии Европейский 
университет в Санкт-Петербурге, 
а в мае 2018 года — знаменитую Ша-
нинку, встречи Сергея Кравцова с рек-
торами проходили не в такой уж дру-
жеской атмосфере. Дело усугубилось 
письмом о необходимости реформ 
в сфере госконтроля за вузами, кото-
рое ректоры 50 ведущих вузов напра-
вили в июле президенту Владимиру 
Путину. И теперь, оказавшись хозяи-
ном площадки, господин Кравцов на-
чал заседание с подробного расска-
за о том, какую важную работу Росо-
брнадзор проделал за последние го-
ды. «В 2012 году у нас было 566 госу-
дарственных вузов с 998 филиалами 
и 518 частных с 523 филиалами,— на-

помнил он.— За шесть лет мы при ва-
шем участии разобрались с теми вуза-
ми, которые давали некачественное 
образование. Сейчас у нас 484 госвуза 
с 428 филиалами и 149 частных, у ко-
торых остался 81 филиал».

Заговорив о проблемах, господин 
Кравцов согласился снизить объем 
документооборота при проверках: 
«Коллеги, давайте посмотрим спи-
сок и вместе решим, какие докумен-
ты избыточны, а какие необходимы. 
Но мы должны помнить об ответст-
венности — что может произойти, 
если вуз не будет предоставлять госу-
дарству учебный план». Дальше гла-
ва Рособрнадзора затронул больную 
тему — уровень экспертов, проверя-
ющих вузы при выдаче лицензий 
и госаккредитаций. Накануне сете-
вое сообщество «Диссернет» объяви-
ло, что нашло плагиат в научных ра-
ботах многих из них. А вице-премь-
ер Татьяна Голикова признала суще-
ствование «претензий к экспертам 
Рособрнадзора». Правда, сразу после 
этого она упрекнула ректоров за то, 
что «в ряде случаев эксперты — это 
не самые лучшие сотрудники выс-
ших учебных заведений». Сергей 
Кравцов воспользовался этой под-
сказкой, заявив присутствующим, 
что и на них лежит доля ответствен-
ности за сложившуюся ситуацию: 
«Далеко не все вузы направляют экс-
пертов». Как оказалось, от МГУ ве-
домство получило всего двух экспер-
тов, СПбГУ и ВШЭ дали по одному.

Постепенно глава Рособрнадзо-
ра перешел к разбору тех идей по из-
менению процедуры, которые в те-
чение года предлагали «Глобаль-
ные университеты», Ассоциация ве-
дущих университетов и отдельные 
влиятельные ректоры. «Сегодня зву-
чат предложения о разделении вузов 
по категориям. Если мы пойдем на 

это, то надо будет разработать объек-
тивные параметры. Чтобы потом не 
было обид»,— предупредил он. Го-
сподин Кравцов подтвердил, что го-
тов пойти на объединение лицензи-
рования и аккредитации: «Вот толь-
ко надо понять — какое развитие это 
даст? И не ухудшит ли это образова-
тельную систему?» Затронул он и не-
давнее предложение о более широ-
ком использовании онлайн-кур-
сов: «Конечно, мы не должны стоять 
на месте. Но при этом мы не можем 
допустить, чтобы это превратилось 
в полную профанацию. Я не против 
онлайн-курсов, но я за качество обра-
зования». В итоге глава Рособрнадзо-
ра попросил ректоров определиться, 
чего они хотят — «эволюции или ре-
волюции». «У нас есть революцион-
ные предложения. Но готовы ли мы 
к революции? Если вы скажете, что 
готовы, я присоединюсь. Если это 
поможет уйти от тех пережитков, ко-
торые у нас есть»,— сказал он.

От ректорского корпуса первым 
взял слово руководитель МГУ им. Ло-
моносова Виктор Садовничий. Он 
сразу заявил, что «надо очень спо-
койно и взвешенно принимать ре-
шения». При этом господин Садов-
ничий дал понять, что у «Ведущих 
вузов» и «Глобальных университе-
тов» нет монополии на разработку 
реформы. «Я планирую в ближай-
шее время глубоко обсудить этот во-
прос, созвав совет Союза ректоров, 
это 120 ректоров из всех регионов». 
Сам господин Садовничий предло-
жил создать новую структуру — На-
циональный совет по вопросам ак-
кредитации. Он должен формиро-
ваться из представителей органов 
госвласти, ректоров, РАН и работо-
дателей. Часть полномочий по ак-
кредитации образовательных про-
грамм может быть передана на уро-

вень субъектов, «а Рособрнадзор бу-
дет уже государевым оком». «Про-
цесс должен быть эволюционным, 
без революций»,— закончил он.

Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов 
поблагодарил Сергея Кравцова и его 
команду за «расчистку рынка образо-
вательных услуг», в результате кото-
рой 90% оставшихся вузов «настрое-
ны серьезно учить». Теперь надо ре-
шить, «что делать системе госрегули-
рования в новых условиях», сказал 

он. Господин Кузьминов предложил 
отказаться от механизма «прошел—
не прошел аккредитацию», и ввести 
систему из трех-пяти уровней каче-
ства — причем не самих вузов, а их 
образовательных программ. «Это не 
означает, что вузы будут навеки за-
креплены как белые, серые и чер-
ные,— пояснил он.— Базовый уро-
вень аккредитации программы мож-
но будет через несколько лет повы-
сить, пройдя независимую оценку».

При этом ректор ВШЭ под-
черкнул, что ведущие вузы долж-
ны будут взять на себя ответствен-
ность перед обществом и помо-
гать более слабым коллегам в ре-
ализации образовательных про-
грамм. При этом господин Кузьми-
нов не стал выбирать между «эволю-
цией» и «революцией»: представляя 
свою программу, он сказал о «пере-
стройке».

Александр Черных

Российские вузы готовы к эволюции
Рособрнадзор предложил ректорам выбрать направление реформы аккредитации
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Разоружение укрепляет 
позиции в Идлибе
Из демилитаризованной зоны в Сирии  
вывели тяжелую военную технику

Вчера завершилась реализация 
первого этапа российско-турец-
кого соглашения по сирийскому 
Идлибу — последней из четырех 
зон деэскалации, еще не вернув-
шейся под контроль Дамаска. 
Террористы и сирийская оппози-
ция вывели тяжелое вооружение 
из демилитаризованной зоны, 
о создании которой договори-
лись президенты России и Тур-
ции Владимир Путин и Реджеп 
Тайип Эрдоган на встрече в Сочи 
в середине сентября. Подписан-
ный в их присутствии меморан-
дум позволил избежать широко-
масштабной военной операции 
по возвращению провинции Ид-
либ под контроль Дамаска. Сле-
дующим шагом должен стать 
уход из демилитаризованной 
 зоны террористов.

Минобороны Турции вчера отчи-
талось о выводе сирийскими оппози-
ционерами и террористами тяжело-
го вооружения из демилитаризован-
ной зоны в районе Идлиба. Пункт 
о выводе танков, реактивных систем 
залпового огня и иного вооружения 
содержался в меморандуме, подпи-
санном 17 сентября в Сочи в присут-
ствии президентов России и Турции 
Владимира Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Согласно документу, 
новая демилитаризованная зона глу-
биной 15–20 км должна быть созда-
на внутри зоны деэскалации. «Анка-
ра реализует шаги по обеспечению 
устойчивого и долгосрочного мира 
в Идлибе в соответствии с договорен-
ностями в Сочи»,— заявили в турец-
ком военном ведомстве.

Сирийская оппозиция отчита-
лась о выводе вооружения еще 9 ок-
тября. «Тяжелое вооружение отведе-
но, бойцы фронта, вооруженные лег-
ким оружием, укрепили свои пози-
ции на переднем крае»,— рассказал 
представитель «Фронта националь-
ного освобождения» (объединил 
большую часть группировок воору-
женной оппозиции в Идлибе) Наджи 
аль-Мустафа в интервью арабской га-
зете «Аль-Хаят».

Как ранее пояснили 
”
Ъ“ собесед-

ники в сирийской оппозиции, от-
вод тяжелого вооружения на 15–
20 км не представлял особой пробле-
мы, так как при необходимости его 
очень быстро можно вернуть на ис-
ходные позиции. При этом базирую-
щаяся в Лондоне сирийская «Обсер-
ватория по правам человека» утвер-
ждает: джихадистские группиров-
ки спрятали часть вооружения в гор-
ных районах Латакии в надежде, что 
тщательная маскировка скроет тай-
ники от российских и турецких воен-
ных, в чьи обязанности входит мони-
торинг за соблюдением соглашения. 
Возможно, поэтому в Москве пока не 
готовы подтвердить полный вывод 
вооружения. По словам официально-
го представителя МИД РФ Марии За-
харовой, российские эксперты про-

веряют информацию. «К настоящему 
времени из демилитаризованной зо-
ны ушли более 1 тыс. боевиков, выве-
дено около 100 единиц боевой техни-
ки»,— сообщила она вчера.

Следующая ключевая дата — 15 
октября. К этому числу демилита-
ризованную зону должны покинуть 
«все радикальные террористические 
группы». Добиться этого будет слож-
нее, чем отвода вооружений. «Реали-
зация этого пункта соглашения — го-
ловная боль Турции. Известно, что 
процесс идет непросто, протурец-
кие силы несут потери»,— сказал 

”
Ъ“ 

источник в Дамаске, знакомый с си-
туацией. Неслучайно глава МИД РФ 
Сергей Лавров вчера не исключил, 
что момент, когда демилитаризован-
ная зона заработает в полном объеме, 
может сдвинуться. «День-два не игра-
ют никакой роли, в любом случае 
важнее качество этих работ и, глав-
ное, что они идут»,— сказал он.

Еще на прошлой неделе арабские 
СМИ сообщили, что зонтичная тер-
рористическая организация «Хайат 
Тахрир аш-Шам» (ХТШ), в которую 
входит и «Джебхат ан-Нусра» (обе 
группировки запрещены в РФ), со-
гласилась без шума покинуть деми-
литаризованную зону, хотя публич-
но некоторые лидеры джихадистов 
отвергают сочинские соглашения. 
Как отмечают источники «Аль-Хаят» 
в сирийской оппозиции, не все си-

лы внутри ХТШ готовы соблюдать 
меморандум и они покидают эту 
структуру, присоединяясь к другим 
группировкам. У большинства этих 
людей нет другого выбора, кроме 
как воевать до конца. «Куда денутся 
террористы? Пока из этой демили-
таризованной зоны они уходят даль-
ше в провинцию Идлиб. Больше по-
ка идти им некуда»,— сказал в интер-
вью «РИА Новости» заместитель гла-
вы МИД РФ Сергей Вершинин.

Для вооруженной оппозиции и ту-
рецкой стороны здесь ключевое сло-
во «пока». Территория, которую де-
лят между собой вооруженные груп-
пировки в Идлибе — как признан-
ная оппозиция, так и радикалы,— 
постоянно сужается, и столкновения 
между ними неизбежны. Но главное, 
как пояснили 

”
Ъ“ источники, близ-

кие к оппозиции, существуют опасе-
ния, что радикальные элементы, ко-
торым некуда отступать из Идлиба, 
могут своими действиями дать по-
вод Дамаску и Москве нанести удар 
по зоне деэскалации вопреки сочин-
ским соглашениям. Поэтому в рядах 
оппозиции не теряют надежды на то, 
что российские и турецкие военные 
найдут вариант, при котором терро-
ристы (в первую очередь те, у кого нет 
сирийского гражданства) смогут по-
кинуть Идлиб и вернуться на родину 
либо отправиться в сторону Афганис-
тана или куда-то еще.

Такой вариант, однако, уже исклю-
чил Сергей Лавров. Российские ди-
пломаты не скрывают, какая судьба 
ждет несогласных с сочинским мемо-
рандумом. «Террористы, которые не 
сложили оружие и продолжают свои 

вылазки, должны быть либо аресто-
ваны, либо уничтожены»,— ска-
зал «РИА Новости» заместитель гла-
вы МИД РФ Михаил Богданов. Рос-
сийский военно-дипломатический 
источник 

”
Ъ“ говорит, что в целом 

предпосылок для проведения полно-
масштабной военной операции в Ид-
либе нет, совместное патрулирова-
ние является «эффективной мерой», 
хотя периодические вылазки боеви-
ков создают напряженность, «но это 
не может являться основанием для 
развязывания боевых действий, хо-
тя право на уничтожение боевиков 
в случае возникновения угрозы жиз-
ни российским или турецким воен-
ным сохраняется в полной мере».

В сирийской оппозиции считают, 
что такая постановка вопроса услож-
няет уход радикалов из демилитари-
зованной зоны. Настораживают оп-
позиционеров и заявления россий-
ских дипломатов о том, что подпи-
санный меморандум — временное 
решение и рано или поздно Идлиб 
должен вернуться под контроль си-
рийских властей (Анкара настаивает 
на том, что статус-кво в этом районе 
должен сохраниться до смены влас-
ти в Сирии). В беседах 

”
Ъ“ с предста-

вителями оппозиции как основной 
лейтмотив звучит недоверие к Рос-
сии и неуверенность за свое будущее. 
И это касается не только Идлиба, но 
и вопросов, связанных с политиче-
ским урегулированием, прежде все-
го формированием конституционно-
го комитета. В оппозиции считают, 
что Москва намеренно тянет время.

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Вслед за танками и другой 
тяжелой техникой Идлиб 
должны будут покинуть 
«все радикальные 
террористические  
группы»  ФОТО AFP

«Я намерен держать земные противоречия подальше от космоса»
Глава NASA — об отношениях с Москвой в разгар российско-американского кризиса

Новый глава NASA Джим Брай-
денстайн впервые приехал 
с  визитом в Россию. Он посетил 
Звездный городок, провел пере-
говоры с руководством «Роскос-
моса», выступил перед студен-
тами МГУ, а потом отправился на 
космодром Байконур, где вместе 
с главой «Роскосмоса»  Дмитрием 
Рогозиным будет наблюдать за 
запуском экспедиции к Между-
народной космической станции 
(МКС). О будущем станции, а так-
же перспективах сотрудничества 
США и РФ в космосе Джим Брай-
денстайн рассказал корреспон-
дентам «Интерфакса» Дмитрию 
Векличу и Николаю Власову в ин-
тервью, право на публикацию ко-
торого было предоставлено ”Ъ“.

— Первый вопрос об МКС. Срок ее 
эксплуатации подходит к концу. 
Каким вы видите будущее стан-
ции после 2024 года?
— Сейчас планируется, что МКС бу-
дет действовать до 2024 года. Соглас-
но бюджетному предложению на-
шего президента (Дональда Трам-
па.— 

”
Ъ“), прямое финансирование 

станции с нашей стороны закончит-
ся в 2025 году. Цель — коммерциа-
лизировать низкую околоземную 
орбиту. Итак, об этом было сказа-
но, и я поддерживаю эту политику. 
У Конгресса есть другие идеи: он мо-
жет рассмотреть возможность про-
дления срока эксплуатации МКС до 
2030 года. В Палату представителей 
и Сенат уже внесен законопроект на 

эту тему. Разумеется, как глава NASA, 
я буду соблюдать тот закон, который 
примет Конгресс.

В любом случае сейчас перед нами 
стоит задача понять, как коммерци-
ализировать низкую околоземную 
орбиту. Если у нас будет конкуренто-
способный проект на низкой около-
земной орбите, где могут постоянно 
находиться люди, и NASA будет од-
ним из заказчиков, а также если у нас 
будет значительное число поставщи-
ков, конкурирующих друг с другом 
в области затрат и инноваций, то тог-
да снизятся затраты и услуги станут 
доступны. После этого NASA сможет 
использовать эти ресурсы для даль-

нейшего продвижения в космос. Мы 
можем полететь на Луну. Мы можем 
полететь на Марс, что и является на-
шей конечной целью.
— Теперь о лунной орбитальной 
платформе Lunar Orbital Platform-
Gateway, проект создания которой 
обсуждают «Роскосмос» и NASA. 
Россия должна создать шлюзо-
вые модули. Может ли ее участие 
в проекте быть расширено?
— Мы работаем с Россией по любо-
му вопросу, представляющему для 
нее интерес в этом сотрудничестве. 
И, конечно, мы заинтересованы в ее 
участии на том уровне, на котором 
она сама захочет участвовать.

— Есть ли у NASA какая-либо ин-
формация, которая прояснит 
ситуацию с появлением отвер-
стия в обшивке корабля «Союз»? 
Готовы ли вы поделиться этой 
информацией?
— «Роскосмос» продолжает свое рас-
следование, и я бы не хотел опере-
жать эти результаты. NASA работает 
в тесном сотрудничестве с «Роскосмо-
сом». Но до тех пор, пока расследова-
ние продолжается, я бы воздержался 
от оценки того, что могло произойти.
— Существует много предположе-
ний и догадок.
— Сейчас много спекуляций, но мы 
должны оставить их в стороне, пото-
му что большая часть из этого — слу-
хи, нападки и даже теория заговора. 
И ничто из этого в действительности 
не помогает расследованию.

Мы уверены в прочности кон-
струкции обитаемого модуля «Сою-
за». Мы работаем с «Роскосмосом», 
предоставляя всю имеющуюся у нас 
информацию. Мы в NASA счита-
ем, что в данный момент нет ника-
ких угроз текущей деятельности на 
МКС. Если бы у нас хотя бы на одну 
секунду возникла такая мысль, мы 
бы не оставили там наших астронав-
тов и космонавтов. 
— А как вы участвуете в расследо-
вании?
— У нас есть много возможностей по-
лучения данных с датчиков на борту 
МКС, и мы делимся этой информаци-
ей, работаем рука об руку с нашими 
российскими партнерами, чтобы по-
лучить полную информацию. В ноя-

бре космонавты совершат выход в от-
крытый космос и смогут оценить ситу-
ацию на внешней поверхности МКС, 
что поможет нам понять, когда появи-
лось это отверстие, и другие детали.
— Россия сейчас единственная 
страна, которая доставляет кос-
монавтов и астронавтов в кос-
мос. Двустороннее соглашение 
с США истекает в следующем году, 
а к 2020 году Соединенные Штаты 
построят свой пилотируемый ко-
рабль. Но предположим, что та-
кой корабль не будет построен, 
что тогда? Будете ли вы продол-
жать сотрудничество с Россией?
— Мы ожидаем, что то, что мы назы-
ваем коммерческий корабль, позво-
лит США получить доступ к низкой 
околоземной орбите. Ожидаем, что 
все будет готово к середине 2019 года. 
У нас зарезервированы места на бор-
ту российских «Союзов» до февраля 
2020 года. То есть у нас есть значитель-
ный запас по времени. Но, разумеет-
ся, мы хотим гарантировать прочные 
партнерские отношения и после то-
го, как у нас появятся коммерческие 
корабли. Мы предполагаем, что на-
ши астронавты будут летать на «Сою-
зах», а космонавты совместно с астро-
навтами будут пользоваться услугами 
коммерческих запусков.
— Будут ли экипажи МКС по-
прежнему интернациональны-
ми после того, как США введут 
в эксплуатацию пилотируемый 
корабль?
— Несомненно. Космос уникален, 
и, несмотря ни на какие разногла-

сия на Земле, несмотря на разли-
чие интересов, мы всегда имели 
возможность поддерживать тесное 
сотрудничество в космосе. Это на-
чалось еще в 1975 году c сотрудни-
чества по программе «Аполлон-Со-
юз», или «Союз-Аполлон», как ее на-
зывают в России, и эти тесные ра-
бочие отношения поддерживаются 
на протяжении многих лет. Мы хо-
тим, чтобы отношения оставались 
прочными. Мы видим, что у Рос-
сии есть потрясающие возможно-
сти, представляющие ценность для 
всего человечества, и мы надеемся, 
что наши возможности тоже пред-
ставляют ценность для человечест-
ва. Мы действительно считаем, что 
вместе можем сделать больше, чем 
по отдельности.

Наше сотрудничество по про-
грамме «Аполлон-Союз» продолжи-
лось, когда экипажи NASA стали по-
сещать станцию «Мир». Мы исполь-
зовали космические челноки для до-
ставки на «Мир» астронавтов и кос-
монавтов. Эта работа привела нас 
к созданию МКС, на которой мы ра-
ботаем уже 18 лет. Наши отношения 
очень крепкие, и независимо от то-
го, что происходит на Земле, нам 
всегда удавалось держать земные 
противоречия и разногласия в сто-
роне от космических исследований 
и науки. Я намерен укреплять наши 
отношения и держать земные проти-
воречия подальше от космоса.

полная версия 
kommersant.ru/12442
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мировая политика
«Пояс и Путь» привел 
Пакистан к МВФ
Страна обратилась за помощью 
из-за проблем с внешним долгом 
и платежным балансом

В китайской инициативе «Пояса 
и Пути» (ПИП) появилась вторая 
за последние три месяца круп-
ная трещина. Власти Пакистана, 
который ранее согласился стать 
флагманом ПИП, объявили о на-
мерении обратиться в Междуна-
родный валютный фонд (МВФ) 
за помощью. Страна не справля-
ется с выплатой внешнего долга, 
пятую часть которого составляют 
выданные КНР кредиты, условия 
многих из которых неизвестны. 
Пекин настаивает на том, что его 
проекты в Пакистане прибыль-
ны и сбалансированы, но глав-
ный экономист МВФ Морис Об-
стфельд предупредил, что у них 
есть «как плюсы, так и минусы». 

О том, что Пакистан намерен 
в ближайшее время обратиться 
в МВФ, заявил министр финансов 
страны Асад Умар. По его словам, ре-
шение было принято пришедшим 
к власти два месяца назад премьер-
министром Имраном Ханом для «ста-
билизации финансовой ситуации». 
Замглавы Минфина Хаммад Ажар до-
бавил: уже менее чем через два меся-
ца у страны не останется средств для 
импорта товаров, так что альтернати-
вы обращению в МВФ нет. Асад Умар 
обвинил в экономическом кризисе 
в стране правившую до господина 
Хана Пакистанскую мусульманскую 
лигу (Н) и заявил, что пришедшая 
к власти партия «Техрик-е Инсаф» 
(«Движение за справедливость») по-
ложит конец хаосу в экономике. За-
явление господина Умара спровоци-
ровало панику на финансовых рын-
ках страны: 9 октября курс пакистан-
ской рупии к доллару обрушился на 
7,5%, что стало крупнейшим однод-
невным падением за десять лет. 

Министр финансов напомнил, 
что с 1980-х годов Пакистан обра-
щался за помощью к МВФ уже 14 раз. 
Последний раз это произошло в 2013 
году, когда страна получила $6,6 мл-
рд, но с тех пор произошло важное 
изменение: Пакистан стал витриной 
китайского проекта «Пояс и Путь», 
заключив с КНР договор о создании 
Китайско-пакистанского экономи-
ческого коридора (КПЭК). По ито-
гам подписания серии соглашений 
в 2013–2015 годах КНР согласилась 
вложить в Пакистан $62 млрд (более 
20% ВВП страны в тот период), пол-
ностью перестроив инфраструктуру 
и значительную часть промышлен-
ности республики. К настоящему мо-
менту в реализации находятся про-
екты на $14 млрд, большая часть фи-
нансирования предоставлена Кита-
ем в виде кредитов, условия которых 
скрыты от широкой публики. 

На это обстоятельство обратил 
вчера внимание главный экономист 
МВФ Морис Обстфельд. «У китайских 
кредитов есть как плюсы, так и ми-
нусы,— заметил он.— Важно, чтобы 
все проекты были проработанны-
ми и не создавали чрезмерного дол-
гового бремени». Он также добавил, 

что официально никто из представи-
телей страны в организацию пока не 
обращался. Долг Пакистана действи-
тельно существенен: лишь до конца 
этого года, по словам Хаммада Ажара, 
стране нужно будет выплатить ино-
странным кредиторам около $8 мл-
рд. Пресс-секретарь МИД КНР Лу Кан 
9 октября заявил, что, «согласно рас-
четам рабочей группы МВФ, КПЭК 
оказывает благотворное влияние на 
экономику Пакистана» и ведет к ее 
стабилизации, а не закабалению. Пе-
кин является крупнейшим кредито-
ром и держателем $19 млрд из $80 мл-
рд внешнего долга Исламабада.

В ходе визита в Пакистан 11 сентя-
бря госсекретарь США Майк Помпео 
заметил, что Вашингтон, крупней-
ший донор МВФ, не будет блокиро-
вать заявку Пакистана на получение 
помощи, если таковая потребуется. 
Это заявление резко контрастирует 
с высказанной им же в июле позици-
ей о том, что «американские деньги 
не будут спасать китайские компа-
нии» в Пакистане и запрос Ислама-
бада в МВФ будет заблокирован. Из-
менение позиции может быть свя-
зано с обострившейся торговой вой-
ной между США и Китаем: если Па-
кистан не получит денег от МВФ, ему 
останется только обратиться за по-
мощью к Пекину. Это может превра-
тить и без того близкие связи двух 
стран в зависимость Исламабада от 
Пекина и еще большему отдалению 
первого от Вашингтона, нуждающе-
гося в пакистанской поддержке для 
борьбы с талибами в Афганистане. 

Старший научный сотрудник 
Стокгольмского института иссле-
дования проблем мира (SIPRI) Петр 
Топычканов полагает, что «опосре-
дованно обращение в МВФ обнажа-
ет проблемы в сотрудничестве Па-
кистана с Китаем». «Зависимость Па-
кистана от Китая и так уже очень се-
рьезна, помимо КПЭК есть еще во-
енно-техническое сотрудничество 
и сотрудничество в сфере мирно-
го атома,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— 

Если бы китайские деньги пошли 
еще и на решение системных эко-
номических проблем, это была бы 
уже полная зависимость, из кото-
рой Пакистану было бы невозмож-
но выбраться». По словам эксперта, 
«в выборе, от кого зависеть финансо-
во — от МВФ или Китая,— ответ для 
Исламабада очевиден: в первом слу-
чае есть заранее оговоренные прави-
ла, во втором — все правила диктует 
и по ходу жизни меняет Китай».

Это уже второй за последние ме-
сяцы случай, когда серьезные труд-
ности возникают в странах реали-
зации проектов ПИП. В августе но-
вый премьер-министр Малайзии 
Махатхир Мохамад заявил об отка-
зе от строительства Китаем на терри-
тории его страны железнодорожной 
ветки и двух трубопроводов стоимо-
стью $22 млрд, если условия сделки 
не будут пересмотрены.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23506,04 (+36,65)
РТС 1143,35 (−16,12)
FTSE 100 7145,74 (−91,85)

DAX 30* 11712,5 (−264,72)
DJIA* 26007,1 (−423,47)
NASDAQ Composite* 7597,277 (−140,739)

*На 20:44    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.10.18
Австралийский доллар 47,0099
Английский фунт 87,1037
Белорусский рубль** 30,8474
Датская крона* 10,1938

Доллар США 66,1832
Евро 76,0710
Индийская рупия*** 89,1656
Казахский тенге*** 17,9368

Канадский доллар 51,0909
Китайский юань* 95,6501
Норвежская крона* 80,3740
СДР 91,9549

Сингапурский доллар 47,8790
Новая турецкая лира 10,8063
Украинская гривна* 23,6411
Шведская крона* 72,8232

Швейцарский франк 66,6632
Японская иена*** 58,4941
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Хакеры взломали счета Пенсион-
ного фонда России (ПФР), но так 
и не смогли понять, сколько именно 
денег они украли и когда их получат». 
Этот анекдот, появившийся на новом 
витке пенсионной реформы, в част-
ности, иллюстрирует искреннее не-
понимание граждан, что действи-
тельно происходит внутри этой ор-
ганизации. А меж тем, помимо мно-
гочисленных обязанностей, свя-
занных с социальными выплатами, 
именно на ПФР лежит функция орга-
низации переводов многомиллиард-
ных пенсионных накоплений между 
страховщиками. И эта функция столь 
же непрозрачна не только для гра-
ждан, но и, например, для частных 
фондов. Тем более что многое здесь 
решают кулуарные договоренности.

Вот недавно в ЦБ заинтересова-
лись подробностями переходной 
кампании этого года. Действитель-
но странно, когда сотни тысяч росси-

ян, решивших перевести свои пенси-
онные накопления из одного фонда 
в другой, отправляют курьера из свое-
го города в Москву, чтобы подать заяв-
ление о таком переводе в столичном 
отделении (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября).

И вчера в ПФР должна была со-
стояться встреча финансового ом-
будсмена Юрия Воронина с главой 
фонда Антоном Дроздовым. Неко-
торые источники 

”
Ъ“ описывали 

ее как «дружескую» (накануне в ПФР 
не смогли ни подтвердить, ни опро-
вергнуть информацию о встрече), 
однако признавали, что на ней бу-
дет затронута тема переходной кам-
пании. Высокопоставленные долж-
ностные лица должны были обсу-
ждать то ли «заморозку» кампании 
до конца года, то ли перепроверку 
всех заявлений граждан, поступив-
ших в ПФР в этом году.

Впрочем, как считают собеседни-
ки 

”
Ъ“, для подобных решений, по-

мимо обеспокоенности неправомер-
ными переводами накоплений гра-
ждан (с потерей накопленного ин-
вестдохода), у «экономического бло-
ка правительства» могут быть и иные 
мотивы. Одним из главных интере-
сантов значительного сокращения 
принятых заявлений мог бы стать 
создаваемый на основе базы «молчу-
нов» государственный НПФ (принци-
пиальное решение о его формирова-
нии, по данным 

”
Ъ“, было принято 

в середине сентября), который сохра-
нил бы больше активов. Кроме того, 
три НПФ, входящие в «ФК Открытие» 
и попавшие в этом году под контроль 
ЦБ, не блистали доходностью, резуль-
татом чего также мог стать значитель-
ный отток клиентов.

В итоге встреча «без протокола» 
не состоялась. Информация просо-
чилась в прессу, и участники реши-
ли в спешном порядке отменить ее. 
Однако это совсем не означает, что 
в дальнейшем вопрос о переход-
ной кампании в том или ином виде 
не будет поднят на очередном «друже-
ском» совещании, о котором почему-
то не следует знать общественности.

правила  
игры

В ЦБ заинтересова-
лись подробностями 
переходной кампании 
этого года, когда сотни 
тысяч россиян отправ-
ляли курьера из своего 
города в Москву,  чтобы 
подать заявление 
о  переводе пенсион-
ных накоплений в сто-
личном отделении

на дружеских встречах раскрывает 
корреспондент отдела финансов

Илья Усов

НОВАТЭК разбуривает губу
Компания нашла запасы для нового СПГ-проекта

НОВАТЭК объявил об открытии на севе-
ре Обской губы крупного газового ме-
сторождения с запасами 320 млрд ку-
бометров и возможными ресурсами 
в 900 млрд кубометров. Если эти дан-
ные подтвердятся, Северо-Обский уча-
сток почти наверняка станет ресурс-
ной базой для следующего проекта 
 НОВАТЭКа по сжижению газа мощно-
стью как минимум 13,2 млн тонн в год. 
Однако ясность с реальными запасами 
наступит еще не скоро — следующую 
скважину на месторождении НОВАТЭК 
обещает пробурить только в 2020 году.

НОВАТЭК сообщил об итогах бурения пер-
вой разведочной скважины на Северо-Об-
ском лицензионном участке, который распо-
ложен на месте слияния Обской губы и Кар-
ского моря. По итогам было открыто месторо-
ждение с запасами 320 млрд кубометров газа, 
а «ресурсы природного газа в районе про-
буренной скважины» в компании оценили 
«в объеме не менее 900 млрд кубометров». НО-
ВАТЭК собирается отправить данные в госко-
миссию по запасам в ноябре, а следующую 
разведочную скважину пробурить в 2020 году.

Открытие крупного месторождения 
на этом участке было в целом ожидаемым — 
в июле, когда бурение скважины еще не на-
чалось, глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
говорил в интервью 

”
Ъ“, что «мы там найдем 

или хорошие запасы, или очень-очень хоро-
шие запасы». Существенно то, что именно Се-
веро-Обский участок, в случае подтвержде-
ния ресурсной базы, рассматривается НОВА-
ТЭКом как наиболее вероятный следующий 
проект по производству сжиженного газа по-
сле «Арктик СПГ». Это вызвано тем, что уча-
сток непосредственно примыкает к Карско-
му морю, и для него не нужно расширять под-
ходной канал для судов в Обской губе (для 
проекта «Ямал СПГ» в Сабетте дноуглубление 
и строительство причалов обошлось бюдже-
ту в 70 млрд руб.).

Все будущие СПГ-проекты, начиная с «Арк-
тик СПГ», НОВАТЭК собирается делать на базе 
гравитационных платформ, на каждой будет 
размещена одна линия сжижения. Платфор-
мы будут изготавливаться на заводе в Мур-
манске и затем буксироваться к месту уста-
новки в акватории Обской губы рядом с со-
ответствующим месторождением. Мощность 

одной линии сжижения исходно составляла 
6,1 млн тонн СПГ в год, но затем была пере-
смотрена до 6,6 млн тонн.

В стратегии НОВАТЭКа, опубликованной 
в декабре прошлого года, на базе Северо-Об-
ского участка планировалось создать произ-
водство мощностью в две линии, то есть око-
ло 13,2 млн тонн СПГ в год. По оценке Алек-
сандра Собко из центра энергетики школы 
управления «Сколково», две линии сжиже-
ния потребуют около 20 млрд кубометров 
газа в год, то есть запасов в 900 млрд кубоме-
тров (если ресурсы будут переведены в эту ка-
тегорию) хватит на 45 лет работы завода, тог-
да как, для сравнения, текущая ресурсная 
база «Ямал СПГ» рассчитана на 35 лет.

Впрочем, Роман Самсонов из «Сколково» 
подчеркивает, что «результаты одной сква-
жины позволяют только подтвердить целе-
сообразность проведенных поисковых ра-
бот». Он отмечает, что достоверность заяв-
ленного объема ресурсов в 900 млрд кубо-
метров еще нужно подтвердить дальней-
шим бурением для перевода в категорию за-
пасов. Александр Собко полагает, что с точ-
ки зрения спроса на СПГ реализация ново-

го проекта для НОВАТЭКа была бы целесоо-
бразна уже сейчас, но с учетом технологиче-
ских, организационных и финансовых ог-
раничений «реальные сроки можно будет 
обсуждать после перехода к активной фазе 
работы над 

”
Арктик СПГ“».

«Арктик СПГ» на базе Утреннего месторо-
ждения планировалось запускать в 2023–
2025 годах (по одной линии сжижения в год), 
однако в последние месяцы руководство НО-
ВАТЭКа неоднократно упоминало о намере-
нии запустить первую линию уже в конце 
2022 года. Поскольку установка гравитаци-
онных платформ привязана к периоду нави-
гации по Севморпути, из этого следует, что 
компания планирует полный запуск «Арктик 
СПГ» к концу 2024 года. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, мощности 

по выпуску платформ в Мурманске позво-
ляют строить примерно по 1,5 штуки в год, 
и НОВАТЭК после завершения «Арктик СПГ» 
пока планирует устанавливать по одной но-
вой гравитационной платформе в год до 2030 
года, но допускает, что в отдельные годы мо-
жет быть установлено по две платформы.

Юрий Барсуков

В 2018 году граждане стали реже пользовать-
ся интернет-банком и мобильным банком 
для проведения денежных переводов, все 
чаще применяя альтернативные каналы пе-
редачи средств. Банкиры объясняют тенден-
цию как собственно развитием других спо-
собов перевода денег, так и опасениями уси-
ления контроля со стороны налоговиков.

Аналитическая компания Mediascope прове-
ла исследование востребованности электронных 
расчетов у граждан (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Со-

гласно документу, самыми популярными спосо-
бами оплаты в интернете остаются банковские 
карты (ими пользовались 88,9% респондентов 
по сравнению с 79,2% в 2017 году), интернет-бан-
ки (рост с 80,1% до 87,2%) и электронные деньги 
(рост с 57,8% до 71%).

С помощью этих каналов россияне стали чаще 
платить абсолютно во всех категориях — за мо-
бильную связь, коммунальные услуги, кредиты 
и штрафы, покупки в интернет-магазинах. Един-
ственным исключением стал сегмент денежных 
переводов через интернет-банки. Процент респон-
дентов использующих этот способ, сократился 
по сравнению с 2017 годом с 54,6% до 48,8%.

Объяснить динамику можно развитием альтер-
нативных каналов передачи средств. Часть круп-
ных банков разработала и внедрила собственные 
сервисы моментальных карточных переводов, 
действующие отдельно от интернет-банка, говорит 
начальник отдела по развитию бизнеса Бинбанка 
Филипп Петров. «Такие сервисы позволяют совер-
шать переводы между картами любых российских 
банков, не требуют авторизации, у них, как прави-
ло, более простой интерфейс и выгодный по срав-
нению с интернет-банком тариф,— поясняет он.— 
Кроме того, в последнее время на рынке появи-
лось множество небанковских агрегаторов он-
лайн-переводов, демпингующих на тарифах». Та-
кие игроки, по его словам, предоставляют неболь-
шим банкам полностью готовый сервис карточ-
ных переводов, позволяя им сэкономить на созда-
нии своего решения.

Исследование Mediascope подтверждает это 
предположение. Популярность денежных перево-
дов с помощью карт показала хоть и незначитель-
ный (по сравнению с другими категориями плате-
жей), но рост — с 22,8% в 2017 году до 23,5% в 2018 
году. Выросла популярность и переводов с помо-
щью электронных денег (с 21,8% до 24,2%). Более 
того, по популярности такие платежные сервисы, 
как «Яндекс.Деньги» (им пользовались 48,5% ре-
спондентов), WebMoney (38,9%), PayPal (38,6%) усту-
пают лишь «Сбербанку Онлайн» (81,7%).

Однако развитие альтернативных каналов — 
не единственная причина сокращения востребо-
ванности интернет-банков для переводов. Тенден-
цию можно объяснить и «ужесточением контроля 
со стороны налоговых органов за такими операци-
ями», отмечает начальник управления развития 
дистанционного банковского обслуживания МКБ 
Алексей Курзяков.

Денежные переводы часто используют пред-
приниматели при расчете с клиентами. Согласно 
Налоговому кодексу банки обязаны сообщать на-
логовикам обо всех открытых счетах, а при получе-
нии запросов — сообщать об остатках и оборотах. 
При этом представители ФНС в своих письмах за-
являли, что хотели бы получать доступ к информа-
ции о движении средств по счетам граждан и вне 
рамок проверок (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). Кроме того, 

уже утвержден документ, который позволит чи-
новникам запрашивать у банков более детальную 
информацию о движении по счетам налогопла-
тельщиков (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). В таких услови-

ях, отмечает Алексей Курзяков, частные предпри-
ятия, «скорее всего, предпочитают отказываться 
от приема денежных переводов как оплаты за то-
вар». Другой банкир отмечает, что дополнитель-
но ситуацию разогревает «множество сообщений 
в СМИ и соцсетях о блокировке или налогообло-
жении денежных переводов через интернет-бан-
ки» — даже в тех случаях, когда информация ока-
зывается ложной.

Виталий Солдатских, 
Вероника ГорячеваВ
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Переводы пошли в обход интернет-банков
Граждане опасаются контроля государства

PPF отдает землю
Группа хочет выйти из агробизнеса в России

Чешская PPF Group ищет покупате-
лей на холдинг «РАВ агро», входящий 
в топ-50 владельцев сельхозземли в Рос-
сии. Актив, приобретенный группой 
в 2011 году, был ее единственной ин-
вестицией в сельское хозяйство. Ин-
терес к части земель «РАВ агро» прояв-
ляет «Мираторг», все они могут стоить 
до 7 млрд руб.

О том, что чешская PPF Group Петра 
Келлнера (Forbes оценивает его состоя-
ние в $13,6 млрд) ведет поиск покупате-
лей на холдинг «РАВ агро», 

”
Ъ“ рассказал 

источник в отрасли. «РАВ агро», по собствен-
ным данным, контролирует около 111 тыс. 
га сельхозземель и входит по этому показа-
телю в 50 крупнейших российских латифун-
дистов (рейтинг BEFL). Основная часть зе-
мель — 74,4 тыс. га — сосредоточена в Воро-
нежской области, еще 36,4 тыс. га находятся 
в Орловской области. «РАВ агро» выращива-
ет пшеницу, кукурузу, ячмень и сою. Воро-
нежский дивизион также включает мясную 
и молочную фермы на 6,5 тыс. голов и элева-
тор мощностью 100 тыс. тонн. Финансовых 

показателей «РАВ агро» не раскрывает, в от-
четности PPF они также не отражены.

Во вторник Федеральная антимонополь-
ная служба сообщила, что АПХ «Мираторг», 
один из крупнейших производителей мяса 
в стране, подал ходатайство о покупке неназ-
ванной доли в ООО «РАВ агро-Орел». Эта ком-
пания, по данным источника 

”
Ъ“ в отрасли, 

управляет землями холдинга в Орловской об-
ласти. Топ-менеджер крупного агрохолдинга 
рассказал 

”
Ъ“, что месяц назад получал пред-

ложение о покупке воронежских активов 
«РАВ агро», но отказался от сделки. В PPF Group 
и «РАВ агро» на вопросы 

”
Ъ“ не ответили, 

в «Мираторге» отказались от комментариев.
PPF Group приобрела 100% «РАВ агро» че-

рез дочернюю Bavella B.V. в июле 2011 года 
у британской инвестиционной компании 
RP Capital, фонда Cargill Venture Holding Ltd 
и израильских бизнесменов Рона Изаки, 
Игоря Хейфица и Гада Биттана. Сумма сделки 
не раскрывалась. Помимо «РАВ агро», в Рос-
сии PPF управляет банком Home Credit, «PPF 
страхование жизни», объектами недвижимо-
сти и др. На конец 2017 года совокупная стои-

мость активов группы по всему миру превы-
шала €38 млрд, «РАВ агро» — единственная 
инвестиция PPF в сельское хозяйство.

На момент сделки в 2011 году «РАВ агро» 
управляла большим количеством земель — 
164,5 тыс. га в Воронежской, Орловской, Пен-
зенской, Ростовской и Курской областях. 
По оценкам директора «Совэкона» Андрея 
Сизова, такой объем земли в этом регионе 
в то время мог стоить 2,63–3,29 млрд руб. Со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном агрохолдинге гово-

рит, что сегодня основной интерес для по-
купателя представляет именно земельный 
банк «РАВ агро». По данным «Совэкона», се-
годня сельхозземли в Воронежской и Орлов-
ской областях стоят 50–60 тыс. руб. за 1 га. Та-
ким образом, за «РАВ агро» PPF может полу-
чить до 6,66 млрд руб. без учета ферм, элева-
торных мощностей и техники. Такая сделка, 
отмечает господин Сизов, в денежном выра-
жении могла бы стать крупнейшей на рос-
сийском рынке сельхозземли в этом году. 

Директор «Совэкона» полагает, что биз-
нес «РАВ агро» мог не оправдать завышен-
ных ожиданий собственника. В сезоне 

2007/08 года цены на российскую пшени-
цу превышали $400 за тонну, что стало исто-
рическим максимумом, но в последующие 
годы начали падать, напоминает он. Для 
сравнения: на конец прошлой недели ко-
тировки были на уровне $229–232 за тон-
ну. Источник 

”
Ъ“ в отрасли также добавляет, 

что у PPF были сложности в управлении «РАВ 
агро»: команда менеджеров холдинга меня-
лась несколько раз. 

По словам гендиректора Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрия Рыль-
ко, земли «РАВ агро» хорошо расположены 
между ключевыми внутренними и экспорт-
ными рынками и цены на них в последние 
годы росли даже в долларовом выражении. 
Но, отмечает эксперт, осложнить поиск по-
купателя может разная форма собственно-
сти на земли, а также возможная незавер-
шенность процесса их приватизации. Сей-
час в собственности у «РАВ агро» около 12% 
земельного банка, большая часть остальных 
земель находится в долгосрочной аренде, 
указано на сайте холдинга. 

Анатолий Костырев



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 11 октября 2018 №186   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

2,20 2,45

2,20

2,25

2,30

2,35

2,40

2,45% ● 2,4204

0,26%
5,8 7,3

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0

тыс. пунктов ● 6,081

0,01%
0 85

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 42,30

1,10 1,30

1,10

1,14

1,18

1,22

1,26

1,30тыс. $ / тр. унц.

27

30

33

36

39

42

27,0 42,0
0,92%2,62% 0,01%

● 1,189трлн руб. ● 37,85

Верховный суд (ВС) подтвердил право 
заемщика банка отказаться от коллек
тивного договора страхования в пе
риод охлаждения, фактически урав
няв его в правах со страхователем. 
Но при этом поручил нижестоящему 
 суду определить, сколько именно из 
уплаченных при заключении договора 
денег приходится на страховую пре
мию, а сколько составляет комиссия 
посредника, и вернуть лишь премию. 
По словам экспертов, при коллектив
ной схеме комиссии банковпосредни
ков могут достигать 90% от совокупной 
стоимости страховки. Таким образом, 
ВС поддержал заемщиков морально, 
но не материально.

Обнародовано определение судебной кол-
легии по гражданским спорам, которое долж-
но окончательно закрепить право граждан от-
казываться от навязанных банком коллектив-
ных страховок в период охлаждения. Подоб-

ные решения суд в пользу заемщиков выно-
сил и раньше (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2017 года), 

так что можно говорить о сформированной по-
зиции. Однако, в отличие от своих предыду-
щих решений, вынося дело на новое рассмо-
трение, ВС дал поручение судам нижестоящих 
инстанций определить сумму реальной стра-
ховой премии, вознаграждение посредника и 
«размер суммы, подлежащей выплате истцу». 
То есть прямо указал, что возвращать полно-
стью уплаченную при заключении договора 
сумму вовсе необязательно.

В ВС рассматривался спор заемщика Плюс-
банка Дениса Важенина и СК «Росгосстрах-
Жизнь». Господин Важенин в 2016 году взял в 
банке потребительский кредит на три года и в 
тот же день через посредника застраховал в СК 
«Росгосстрах-Жизнь» жизнь и здоровье. Спустя 
три дня, в период охлаждения, заемщик на-
правил страховщику заявление с отказом от 
страховки и требованием возврата страховой 
премии в размере 58 тыс. руб. Дело дошло до 

суда. В первой инстанции суд встал на сторону 
клиента, во второй — на сторону банка. 

Однако ВС посчитал иначе. Он отметил, что 
страховался, по сути, имущественный инте-
рес заемщика и, следовательно, страхователем 
по договору фактически является заемщик. 
Следовательно, на него распространяется дей-
ствие указания Банка России №3854-У, кото-
рое как раз и дает право отказаться от страхов-
ки в период охлаждения. ВС направил дело на 
новое рассмотрение, подробно указав суду ни-
жестоящей инстанции определить, сколько из 
уплаченной при заключении договора суммы 
составляло вознаграждение посредника, 
сколько — страховая премия и сколько вер-
нуть заемщику. В предыдущих решениях ВС 
подобных четких указаний не было.

Данный спор вызывает у экспертов двоя-
кое мнение. С одной стороны, решение явно 
в пользу клиента. «Появление второго реше-
ния по возможности отказа банковского кли-
ента от коллективной страховки однозначно 

показывает, что у суда по данному вопросу 
сформирована четкая позиция,— отмечает 
юрист РООЗПП 

”
Форт-Юст“ Валерий Само-

хин.— ВС редко повторяется и несколько раз 
рассматривает один и тот же вопрос, но если 
и повторяется, то чтобы дать однозначный 
сигнал судам нижестоящих инстанций». В то 
же время данное решение может рассматри-
ваться и как реверанс в пользу банков, кото-
рые обычно выступают в качестве посредни-
ков и одновременно страхователей по догово-
рам страхования, сопутствующим кредитам. 
«На мой взгляд, ВС однозначно указал, что 
 возврату подлежит исключительно премия 
страховщика, комиссии посредников не воз-
вращаются, и это также будет учтено судами и 
повлияет на судебную практику»,— отметил 
директор департамента правового обеспече-
ния ХКФ-банка Александр Гонтаренко. По сло-
вам руководителя проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Виктора Климова, при договорах 
коллективного страхования вознагражде-

ние банка-посредника может достигать до 
90% от совокупной стоимости страховки.

Будут ли граждане отказываться от коллек-
тивных страховок, зная, что вернуть им удаст-
ся сущие копейки,— вопрос. «Ситуация с воз-
можностью отказа от коллективной страховки 
не так однозначна,— уверен глава АБ 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений Корча-
го.— С одной стороны, есть интересы заемщи-
ка, с другой — при высоких комиссиях банков 
отказ от коллективной страховки грозит стра-
ховой компании прямыми убытками, так как, 
по сути, нужно будет вернуть и страховую пре-
мию за себя, и комиссию за посредника». По 
его мнению, прорабатывать столь тонкий во-
прос необходимо не на уровне судебной пра-
ктики, а на уровне закона. Тем более момент 
подходящий: в Госдуме рассматривается пакет 
проектов, дающих право на возврат части 
страховой премии при досрочном погашении 
кредита, заключает эксперт.

Вероника Горячева

Заемщиков оставят с премией
Отказаться от коллективной страховки будет просто и дорого

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам 2017 года клиентская 
база депозитариев выросла 
за счет депонентов—физических 
лиц. При этом прирост объема 
находящихся на хранении цен
ных бумаг произошел в основ
ном за счет юридических лиц, 
несмотря на сокращение их ко
личества. Это следует из нового 
аналитического обзора ЦБ по от
расли депозитариев. Эксперты 
полагают, что данная статистика 
полностью отражает текущие 
макроэкономические тенден
ции, характеризующиеся усиле
нием консолидации рынка и со
кращением субъектов предпри
нимательства в целом.

На 31 декабря 2017 года на рынке 
насчитывалось 350 депозитариев, ука-
зывается в тексте обзора. Большую 
часть из них (269 участников рынка) 
составляли профучастники, совмеща-
ющие свою деятельность с иными ви-
дами профдеятельности на рынке цен-
ных бумаг (брокерской, дилерской и 
т. п.). «Чистых» депозитариев, чья дея-
тельность является самодостаточной, 
всего 48. Авторы обзора отмечают сни-
жение темпов ухода депозитариев с 
рынка. Это связано с завершением 
основного этапа «очистки рынка» от 
недобросовестных банков и НФО, что 
в предыдущие годы становилось ос-
новным поводом для аннулирования 
и депозитарной лицензии.

Несмотря на сокращение количест-
ва участников рынка, в прошедшем го-

ду наблюдалась тенденция к росту кли-
ентской базы депозитариев. Основным 
драйвером роста стало увеличение ко-
личества депонентов-физлиц — за год 
на 6%, до 1,792 млн человек. Наиболее 
активный рост количества депонен-
тов наблюдался у депозитариев-НФО 
(31%), у депозитариев—кредитных ор-
ганизаций прирост составил всего 5%. 
Следует учесть тот факт, что договор 
на депозитарное обслуживание заклю-
чается одновременно с договором бро-
керского обслуживания. «Динамика 
свидетельствует о том, что в целом физ-
лица при инвестировании на рынке 
ценных бумаг отдают предпочтение 
финансовым посредникам — НФО, ко-
торые проводят активную маркетин-
говую политику и являются более гиб-
кими в вопросах тарифов и в возмож-
ностях предоставления индивиду-
альных сервисов и услуг»,— указыва-
ется в обзоре ЦБ. Рост депонентов-физ-
лиц, считают авторы обзора, свидетель-
ствовал о росте интереса населения в 

2017 году к фондовому рынку в усло-
виях снижения банковских ставок.

Депонентов-юрлиц, напротив, ста-
ло заметно меньше: 29 тыс. против 
34 тыс. годом ранее. По словам пред-
седателя совета директоров Профес-
сиональной ассоциации регистрато-
ров, трансфер-агентов и депозитари-
ев (ПАРТАД) Петра Ланскова, такая ста-
тистика иллюстрирует макроэконо-
мическую обстановку в стране в це-
лом, для которой характерно сокра-
щение общего количества субъектов 
предпринимательства с одновремен-
ным усилением роли госкорпораций. 
«Причин к изменению этого тренда по 
итогам 2018 года нет. Напротив, ситуа-
ция с каждым месяцем становится все 
менее благоприятной»,— констатиру-
ет он. При этом именно юрлица обес-
печили рост рынка в объемах цен-
ных бумаг на хранении. Так, за 2017 
год этот показатель увеличился на 
2,4 трлн руб., из которых 1,3 трлн руб. 
обеспечили активы банков, 1,1 трлн 

руб.— нефинансовых организаций, 
0,5  трлн руб.— страховых компаний, 
0,3  трлн — иных финансовых органи-
заций. В то же время объем ценных бу-
маг на счетах населения увеличился 
лишь на 0,4 трлн руб. (до 2 трлн руб.). 
«Вероятно, это связано с укрупнением 
институциональных инвесторов, кон-
солидацией рынка. Этот процесс сей-
час становится все более заметным и 
на международных рынках»,— счита-
ет главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах.

Структура портфелей населения и 
депонентов-организаций значитель-
но различается. Так, на счетах физ-
лиц сосредоточены в основном акции 
(1,1  трлн руб.). При этом рост объема ак-
тивов на счетах в 2017 году обеспечи-
вался за счет увеличения объемов кор-
поративных и государственных обли-
гаций. На счетах юрлиц—кредитных 
организаций на конец прошлого года 
учитывалось активов на 11,7 трлн руб., 
причем 94% составляли облигации 
(40% из них — гособлигации). Совокуп-
ный портфель страховых организаций 
на дату составлял 1,2 трлн руб. и состо-
ял преимущественно из облигаций, 
причем 48% из них были облигация-
ми нерезидентов. Иные финансовые 
организации сосредоточили на своих 
счетах ценных бумаг на 1,7 трлн руб. Из 
них акций — на 0,9 трлн руб., корпора-
тивных облигаций — на 0,4 трлн руб., 
иных активов (в частности, инвестици-
онных паев) — на 0,4 трлн руб.

Мария Сарычева

Физлица подались в депоненты
Но рост активов на хранении обеспечили компании

Институциональные инвесторы 
активно распродают палладий — 
суммарные активы всех бирже
вых фондов опустились до мини
мума с сентября 2009 года, ниже 
отметки 0,9 млн тройских унций. 
Интерес к драгоценному металлу 
падает на фоне планов Федераль
ной резервной системы (ФРС) 
США продолжить повышение 
ставки. Однако продажи не ме
шают росту стоимости металла, 
которые движутся к историче
скому максимуму изза последо
вательного отказа европейских 

потребителей от дизельных авто
мобилей, а также рисков попада
ния под санкции крупнейшего 
производителя металла «Нориль
ского никеля».

Активы биржевых фондов (ETF), 
инвестирующих в палладий, обнови-
ли девятилетний минимум. Согласно 
последним данным агентства 
Bloomberg, во вторник они достигли 
отметки 0,88 млн унций, обновив ми-
нимум с 24 сентября 2009 года. Непре-
рывное снижение активов фондов на-
блюдается третий год подряд, за это 
время запасы упали почти втрое, при-
чем только за последнюю неделю они 
сократились почти на 6%. Уверенно 
снижаются в последние месяцы вло-
жения и в фонды, инвестирующие в 
золото. По данным Bloomberg, за ми-
нувшую неделю они опустились на 
0,7%, до 67,1 млн унций.

Международные инвесторы сокра-
щают вложения в драгоценные метал-
лы на фоне планов американского ре-
гулятора по ужесточению монетарной 
политики. На прошлой неделе глава 
ФРС Джером Пауэлл заявил, что ны-
нешний уровень ставок (2–2,25%) все 
еще оказывает стимулирующее влия-
ние на экономику при нейтральном 
уровне ставок в 3%. По словам началь-
ника управления по работе с клиента-
ми «Церих Кэпитал Менеджмент» Сер-
гея Королева, из ETF драгоценных ме-
таллов инвесторы перекладывают в 
американский фондовый рынок, ко-
торый буквально «пылесосит» миро-
вую ликвидность.

Несмотря на активную продажу 
палладия, цены на металл не снижа-
ются. По данным Bloomberg, в течение 

вчерашних торгов стоимость металла 
поднималась на 1,2%, до отметки 
$1082 за тройскую унцию, что всего на 
5% ниже исторического максимума, 
установленного в январе. Росту цен на 
палладий способствует повышение 
спроса на металл со стороны автомо-
бильной отрасли Европы. Во вторник 
суд в Берлине постановил, что столич-
ные власти должны ввести запрет на 
движение по некоторым улицам ста-
рых дизельных автомобилей. Схожие 
меры принимают и в Лондоне. «На ав-
томобилях с дизельным двигателем 
70–80% приходится на платину, 
остальное на палладий и родий. На 
бензиновом же транспорте объем ме-
таллов в каталитических элементах 
главным образом приходится на пал-
ладий. Поэтому новости об отказе от 
дизельных двигателей положительны 
для этого металла»,— отмечает началь-
ник отдела аналитиков «БКС Брокер» 
Василий Карпунин.

Росту цен на палладий способству-
ют опасения, что под санкции может 
попасть крупнейший производитель 
металла «Норильский никель» (на него 
приходится до 40% мирового произ-

водства). «Компания имеет весьма ре-
альные шансы стать потенциальным 
объектом для введения санкций. Поэ-
тому резкое повышение цены на пал-
ладий по времени приблизительно 
совпадает с публикацией информации 
о пакетах новых антироссийских санк-
ций»,— отмечает Сергей Королев. 
«Риск введения санкций против рос-
сийских производителей палладия 
спровоцировал резкий рост спроса со 
стороны потребителей (в основном Ки-
тай) для превентивного пополнения 
запасов. Более того, производство пал-
ладия в ЮАР продолжает падать, а ры-
нок закладывает, что тренд, скорее все-
го, не изменится в краткосрочной пер-
спективе»,— отмечает портфельный 
управляющий по международным 
рынкам в General Invest Фелипе де ла 
Роса. В таких условиях участники ожи-
дают дальнейшего роста цен на палла-
дий. «Если мировое предложение пал-
ладия останется ограниченным, то из-
за ужесточения норм по выхлопным 
газам дефицит может сохраняться, что 
продолжит оказывать поддержку це-
нам»,— отмечает Василий Карпунин.

Виталий Гайдаев

Палладий высоко упал
Инвесторы распродают его, несмотря на рост цен

Анонсированные ВТБ планы 
по расширению бизнеса за счет 
приобретения региональных 
 игроков начинают реализовы
ваться — достигнута договорен
ность о покупке 81% Саровбиз
несбанка. Сумма сделки, по оцен
кам экспертов, может превы
сить 6 млрд руб. Банк истори
чески связан с «Росатомом», об
служивает предприятия атом
ной энергетики и тесно связан 
с местными властями и бюджет
никами. В результате ВТБ значи
мо усилит присутствие в регио
не как с точки зрения сети, так 
и по числу активных клиентов. 
По данным 

”
Ъ“, скоро может 

быть объявлена новая сделка 
по покупке регионального иг
рока, Запсибкомбанка в Тюмен
ской области.

ВТБ объявил о договоренности по 
приобретению 81% акций Саровбиз-
несбанка (Нижегородская область). 
Стороны планируют закрыть сделку 
до конца 2018 года, после получения 
согласований ведомств. В дальней-
шем ВТБ намерен консолидировать 
100% акций банка, выкупив по офер-
те акции миноритариев, и в 2020 го-
ду присоединить банк, после чего он 
полностью перейдет под бренд ВТБ. 
При этом, по крайней мере до ин-
теграции, в ВТБ обещают сохранить 
команду банка, усилив ее кадрами 
из группы. Цену сделки стороны не 
 раскрывают.

• Саровбизнесбанк — крупнейший 
банк Нижегородской области. 
По  данным рейтинга «Интерфакс» 
на конец первого полугодия, банк за
нимает 104е место по размеру ак
тивов (44,8 млрд руб.) и 94е по капи
талу (6,2 млрд руб.). По итогам полу
годия банк получил чистую прибыль 
504 млрд руб. Согласно информации 
на сайте банка, под контролем быв
шего гендиректора «Атомэнергопро
ма» Владимира Травина находятся 
30,94% акций, предправления банка 
Ирина Алушкина владеет 19,99% ак
ций, 14,10% принадлежат Демьяну 
Москвину, остальные акционеры 
 владеют долями менее 10%.
О планах роста за счет покупки ре-

гиональных игроков в ВТБ говорили 
неоднократно. Переговоры с собст-

венниками Саровбизнесбанка, по ин-
формации 

”
Ъ“, велись с 2016 года, но 

достичь финальных договоренностей 
удалось только сейчас. Интерес ВТБ 
понятен, считают эксперты. «Банк 
имеет прозрачную, низкорисковую 
модель бизнеса, исторически тесно 
связан с 

”
Росатомом“ и обслуживает в 

рамках зарплатных проектов атом-
ные предприятия Нижегородской об-
ласти, кроме того, активно работает с 
местной администрацией и имеет в 
качестве зарплатных клиентов боль-
шое число бюджетников,— говорит 
управляющий партнер ФГ 

”
Дмитрий 

Донской“ Дмитрий Курбатский.— Это 
устойчивая, понятная пассивная база, 
кроме того, банк показывает хорошие 
показатели возврата на капитал — 
около 17% и не имеет в портфеле повы-
шенных кредитных рисков». По его 
оценке, с учетом всего этого сделка мо-
жет пройти по цене капитала или да-
же с незначительной премией.

Сейчас у ВТБ в области 28 офисов, у 
Саровбизнесбанка — 69. Таким обра-
зом, региональная сеть банка выра-
стет более чем вдвое. «Число актив-
ных клиентов в регионе также удво-
ится до 400 тыс. человек, а доля на 
местном рынке вкладов вырастет с 9% 
до 14%,— говорит собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.— Не исключено, 
что после объявления о смене собст-
венников конкуренты попробуют пе-
реманить часть клиентов, но сущест-
венный отток вряд ли будет, ВТБ ак-
тивно работает с 

”
Росатомом“ на феде-

ральном уровне, для местных властей 
обслуживание в госбанке тоже весьма 
комфортно».

Приобретение Саровбизнесбанка 
— вторая сделка ВТБ, анонсирован-
ная в 2018 году. В начале октября банк 
объявил о закрытии сделки по покуп-
ке 85% акций банка «Возрождение», 
имеющего сильные позиции на рын-
ке Московской области. Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, утвержда-

ют, что до конца года может быть 
анонсирована еще одна сделка — по 
Запсибкомбанку (Тюменская об-
ласть). В ВТБ этот вопрос не комменти-
руют, но собеседник 

”
Ъ“ в регионе го-

ворит, что переговоры идут больше 
года, пока не финализированы, но 
уже в завершающей стадии.

Ксения Дементьева

ВТБ осваивает 
регионы
Группа приобретет Саровбизнесбанк
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КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ПАЛЛАДИЯ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.  
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Инцидент с выкаткой самолета 
SSJ 100 за пределы взлетно-поса-
дочной полосы в аэропорту 
Якутска привлек внимание 
местных властей и Росавиации 
к работе  авиакомпании «Яку-
тия». Летом она лидировала 
по задержкам рейсов, в том 
 числе из-за того, что три SSJ 100 
из пяти встали на внепла новый 
ремонт двигателей. После ин-
цидента в парке «Якутии» остал-
ся только один SSJ 100. Росавиа-
ция выяснила, что перевозчик 
не полностью соблюдал требо-
вания безопасности и эксплуа-
тировал  самолет с неисправно-
стью. Теперь ему грозит внесе-
ние ограничений в сертификат 
эксплуатанта до устранения 
 нарушений.

Руководство Республики Саха 
(Якутия) предъявило претензии к ра-
боте базовой авиакомпании «Яку-
тия», сообщил ТАСС со ссылкой на 
главу региона Айсена Николаева. По 
его словам, перевозчика «ждут изме-
нения», которые давно «назрели». 
«Состояние дел в авиакомпании не 
удовлетворяет не только с точки зре-
ния финансов, но и технических во-
просов»,— отметил он.

Поводом для новой проверки по-
служил инцидент с выкаткой но-
чью с 9 на 10 октября за пределы 
взлетно-посадочной полосы само-
лета SSJ 100 «Якутии», выполнявше-
го рейс из Улан-Удэ. ВВП аэропорта 
из-за ремонта сократили примерно 
на километр, и, двигаясь по ней по-
сле посадки, самолет, установили 
эксперты Росавиации, выкатился 
на реконструируемый участок на 
250 метров. При этом стойки шасси 
подломились, попав в разрыв. 
Жертв нет, четверо пассажиров из 
91 впоследствии обратились за мед-
помощью. У самолета деформиро-
ван фюзеляж в носовой части, по-
вреждены топливные баки и основ-
ные стойки шасси и пробиты за-
крылки, сообщила Росавиация.

Восточно-Сибирское следствен-
ное управление СКР на транспорте 
возбудило уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосторожно-
сти причинение крупного ущерба). 
Техническое расследование ЧП про-
водят специалисты Межгосударст-
венного авиакомитета (МАК). Пред-
ставитель производителя, компа-
нии «Гражданские самолеты Сухо-
го», сообщил, что, «по предваритель-
ным данным, причиной инцидента 
стали внешние факторы».

По предварительным данным Ро-
савиации, после инцидента на ВПП 
был обнаружен гололед, а коэффици-
ент сцепления оказался ниже заяв-
ленного, что говорит о том, что «аэро-
дромная служба аэропорта не поддер-
живала в надлежащем состоянии эле-
менты летного поля». Впрочем, ве-
домство заметило, что поскольку 
SSJ 100 эксплуатировался с отложен-

ной неисправностью, влияющей на 
сцепление, оно еще в марте просило 
авиакомпании проработать меры для 
безопасной эксплуатации самолетов.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к расследованию, по предвари-
тельной оценке, «после инцидента 
самолет не подлежит восстановле-
нию». Таким образом, из пяти SSJ 100, 
входивших в парк «Якутии», в экс-
плуатации остался один. Оставшиеся 
три проходят внеплановый ремонт 
двигателей.

«Якутия» — один из первых экс-
плуатантов SSJ 100. С 2012 года сово-
купный налет достиг почти 35 тыс. 
часов. Но из-за подтвержденных де-
фектов в двигателях SaM146 франко-
российского производителя PowerJet 
год назад компания сдала суда на те-
хобслуживание (см. 

”
Ъ“ от 27 августа). 

Летом авиакомпания регулярно за-
держивала рейсы. В июле было за-
держано 12% из 75 международных 
чартеров, общая доля рейсов компа-
нии с задержкой достигала 14%.

В Росавиации заявили, что уже не 
раз проверяли «Якутию» и выявили 
«существенные нарушения воздуш-
ного законодательства». Она наруша-
ет максимальную продолжитель-
ность смен летных экипажей, не вы-
полняет сроки техобслуживания су-
дов и фальсифицирует производст-
венно-техническую документацию. 
Ведомство не исключило, что внесет 
ограничения в действие сертифика-
та эксплуатанта.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики при ВШЭ Федор Борисов 
говорит, что «серьезной угрозы биз-
несу авиакомпании нет» — воздуш-
ные суда всегда застрахованы. Ком-
пания выполняет большой объем пе-
ревозок социальной значимости в 
труднодоступных регионах, поэтому 
региональные власти «не заинтере-
сованы в возникновении у перевоз-
чика неразрешимых проблем».

Елизавета Кузнецова,  
Николай Сергеев

«Якутия» поскользнулась  
на SSJ 100
Работу авиакомпании могут ограничить

Минфин согласен предоставить 
Хабаровскому НПЗ бывшего 
президента «Роснефти» Эдуарда 
Худайнатова бюджетную ком-
пенсацию последствий налого-
вого маневра, но гораздо более 
скромную, чем просила компа-
ния. Вместо увеличения обрат-
ного акциза на нефть за счет ло-
гистического коэффициента, 
который мог бы принести НПЗ 
дополнительно около 30 млрд 
руб. при текущей цене нефти, 
власти готовы предоставить 
 заводу только 4,5 млрд руб. 
в 2019–2021 годах за счет обрат-
ного акциза на судовое топливо.

Минфин согласен обсудить введе-
ние с 2019 года обратного акциза на 
бункеровочное топливо для Хабаров-
ского НПЗ «Нефтегазхолдинга» экс-
главы «Роснефти» Эдуарда Худайнато-
ва, заявил глава налогового департа-
мента Минфина Алексей Сазанов. 
Сейчас, согласно закону, отрицатель-
ный акциз в размере 1 тыс. руб. на тон-
ну будет введен для судового топлива 
только с 2022 года, однако господин 
Сазанов предложил для дальнево-
сточных НПЗ ввести его с 2019 года.

По словам господина Сазанова, 
Хабаровский НПЗ (в 2017 году пере-
работал 4,7 млн тонн нефти) произ-
водит 1,5 млн тонн мазута для бун-
керовки, и из-за роста НДПИ на 
нефть экономика завода еще боль-
ше ухудшится. По мнению чинов-
ника, введение обратного акциза в 
более ранние сроки «во многом ре-
шит проблему» НПЗ. Если данная 
льгота будет распространяться на 
весь ДФО, то право на нее получит и 
Комсомольский НПЗ «Роснефти». В 
Минфине 

”
Ъ“ сказали, что ведомст-

во «готовит поправки в законода-

тельство о налогообложении нефтя-
ной отрасли в рамках решений, ко-
торые были приняты». В Минэнер-
го не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

«Нефтегазхолдинге» 
”
Ъ“ сообщили, 

что знакомы с обсуждением данно-
го вопроса, но решения нет.

В 2017 году прибыль Хабаровско-
го НПЗ по РСБУ упала почти в пять 
раз, до 2,9 млрд руб., выручка снизи-
лась на 47%, до 16 млрд руб. Краткос-
рочные обязательства на конец 2017 
года сохранились на уровне преды-
дущего года — 13 млрд руб.

Законопроект о завершении на-
логового маневра в нефтяной отра-
сли был принят еще в августе, но сей-
час ряд его параметров дорабатыва-
ется. Основной способ бюджетной 
компенсации для НПЗ последствий 
налогового маневра — отрицатель-
ный акциз на перерабатываемую 
нефть, его размер зависит в том чи-
сле от корзины выпускаемых нефте-
продуктов (так, субсидируются свет-
лые нефтепродукты, а мазут вообще 
не должен получать субсидий). Пред-
ставители «Нефтегазхолдинга» про-
сили предоставить Хабаровскому 
НПЗ повышающий коэффициент к 
отрицательному акцизу из-за слож-
ной логистики по вывозу нефтепро-
дуктов, поскольку он обеспечивает 
топливом разные регионы Дальнего 

Востока. Минфин выступал против. 
В итоге в протоколе решающего со-
вещания у Дмитрия Медведева, опу-
бликованном 5 октября, про логи-
стический коэффициент для Хаба-
ровского НПЗ не упоминается, но го-
ворится о необходимости проработ-
ки других мер поддержки.

По оценке 
”
Ъ“, при цене нефти в 

$80 за баррель и курсе 67 руб./$ Хаба-
ровский НПЗ, сохраняя текущую 
структуру выпуска, в 2019–2023 го-
дах мог бы получить 57,5 млрд руб. 
отрицательного акциза. При логи-
стическом коэффициенте 1,5 (как, 
например, для Ачинского НПЗ 
«Роснефти») Хабаровский НПЗ мог 
бы дополнительно получить 29 мл-
рд руб. из бюджета. А предложение 
Минфина по субсидированию судо-
вого топлива обещает НПЗ лишь 
4,5 млрд руб. дополнительных по-
ступлений.

По словам Александра Былкина 
из Vygon Consulting, потребление 
темного бункерного топлива в ДФО 
составляет 3,4 млн тонн в год, соот-
ветственно, компенсация в размере 
1 тыс. руб. за тонну обойдется бюдже-
ту в 3,4 млрд руб. «Однако с начала 
2018 года цены на мазут уже выросли 
с 10 тыс. руб. до 20 тыс. руб. за счет 
увеличения нефтяных котировок и 
девальвации рубля,— отмечает он.— 
В результате завершения налогового 
маневра при сегодняшних макропа-
раметрах цены на мазут должны вы-
расти еще на 10 тыс. руб. до 2024 года 
за счет сокращения экспортной пош-
лины, иначе компании будут нести 
убытки от поставок на бункеровку». 
По мнению эксперта, в таких услови-
ях субсидия в размере 1 тыс. руб. за 
тонну является недостаточной.

Дмитрий Козлов

Хабаровскому НПЗ  
переработали льготы
Завод может получить лишь минимальные компенсации 
налогового маневра

ФАС отказала ТМК Дмитрия 
 Пумпянского в приобретении 
свердловского производителя 
бурильных труб «Техномаш», 
 входящего в китайскую Hilong 
Group. Служба опасается, что 
в итоге доля ТМК в этом сегменте 
рынка превысит 50%, а уже сей-
час компания контролирует 
свыше 35%. Собеседники 

”
Ъ“ 

не исключают, что компания 
продолжит попытки приобре-
сти актив, аналитики называют 
его «интересным, но нишевым».

ТМК Дмитрия Пумпянского (65% 
акций) планировала выкупить у ки-
тайской группы Hilong Group завод 
«Техномаш» по выпуску бурильных 
труб в Невьянске Свердловской об-
ласти мощностью 32 тыс. тонн в год, 
следует из сообщения ФАС. ТМК по-
дала заявку еще в конце мая, но 
служба отказала ей, мотивировав 
это тем, что сейчас компания зани-
мает свыше 35% рынка бурильных 
труб РФ, а с приобретением «Техно-
маша» (через ООО «Технология буре-
ния», куда должны внести завод) ее 
доля превысит 50%, что приведет к 
ограничению конкуренции. В то же 
время ФАС одобрила приобретение 
торговым домом Hilong в РФ, «ТД 
Хайлон-Рус», ООО «Технология По-
крытия» на Самотлоре, которое в 
феврале 2018 года создала ТМК.

Группа Hilong была создана в 2002 
году, владеет заводами по выпуску бу-
рильных труб в Шанхае (40 тыс. тонн 
в год), Абу-Даби (18 тыс. тонн) и Не-
вьянске, а также другими нефтесер-

висными активами. Выручка Hilong в 
2017 году составила $390 млн, при-
быль — $18 млн, на рынки РФ, Цент-
ральной Азии и Восточной Европы 
пришлось 34,1%. Выручка группы от 
продажи бурильных труб (51 тыс. 
тонн) — около $145 млн при средней 
цене реализации $2,6 тыс. за тонну. 
Объемы продаж в 2017 году выросли 
более чем вдвое благодаря росту спро-
са в России и Центральной Азии и 
укреплению позиций бренда на этих 
рынках, говорится в отчете Hilong. За 
пределами Китая было продано око-
ло 45 тыс. тонн, объемы продаж в РФ 
не раскрываются, но «Техномаш» про-
извел в 2017 году 16,5 тыс. тонн, выру-
чив 2,5 млрд руб., а «ТД Хайлон-Рус» 
получил за тот же 2017 год выручку в 
6,19 млрд руб. (данные Kartoteka.ru). В 
первом полугодии 2018 года Hilong 
реализовала 23,8 тыс. тонн буриль-
ных труб на $62,7 млн (около 21,5 тыс. 
тонн — за пределами КНР), средняя 
цена продаж осталась на уровне 
$2,6 тыс. за тонну.

Бурильные трубы у ТМК произво-
дят Синарский и Таганрогский труб-
ные заводы (СинТЗ и «Тагмет»), кото-
рые в отчетности называют своими 
конкурентами ЧТПЗ, а также труб-
ников Украины и Китая. «Тагмет» в 
2017 году выпустил 18,2 тыс. тонн 
бурильных труб (на треть меньше, 
чем годом ранее) из общих 602 тыс. 
тонн, доля бурильных труб у СинТЗ 
не раскрывается, всего завод произ-
вел 627 тыс. тонн. Олег Петропав-
ловский из БКС оценивает мощно-
сти ТМК по бурильным трубам при-

мерно в 40 тыс. тонн в год, а весь ры-
нок в РФ — около 110 тыс. тонн.

В ТМК отказались от комментари-
ев, связаться с представителями 
Hilong вчера не удалось. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли напоминают, что, 

несмотря на закредитованность 
ТМК (чистый долг на конец июня — 
3,95 EBITDA) и планы по снижению 
долговой нагрузки, компания рас-
сматривает возможности различ-
ных приобретений и СП. В 2017 году 
СинТЗ вошел в капитал региональ-
ного дилера «Уралчермет», в мае 
член совета директоров ТМК, глава 
РСПП Александр Шохин рассказы-
вал, что ТМК рассматривает возмож-
ность альянса с Vallourec.

Собеседники 
”
Ъ“ не исключают, 

что ТМК продолжит попытки прио-
брести бизнес Hilong в РФ или создать 
СП с ней. Например, УГМК только с 
третьего раза получила одобрение 
ФАС на консолидацию Челябинского 
цинкового завода. Судя по финансо-
вым показателям «Техномаша», рента-
бельность продаж его бурильных 
труб — около 22%, а маржа компании 
по EBITDA должна быть на уровне 
25%, говорит Олег Петропавловский. 
Актив можно оценить в 4–5 EBITDA, 
или в 2–2,5 млрд руб., если дойдет до 
сделки, это может быть интересное 
нишевое приобретение для ТМК, по-
лагает аналитик. Но рынок сбыта в РФ 
маленький: исходя из данных ФАС и 
компаний, его объем в деньгах может 
не превышать 20 млрд руб., добавляет 
господин Петропавловский.

Анатолий Джумайло

ТМК не пролезла в китайские трубы
ФАС выявила в сделке угрозу монополизации рынка
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Мы стоим перед  
очень сложным выбором 

с точки зрения дальнейшей 
эксплуатации самолетов 

Sukhoi Superjet.  
Сегодня складывается 

такая ситуация, что все 
становится проблемой 
только авиакомпании. 

К сожалению
— Ольга Федорова,

генеральный директор АК «Якутия»,  
21 августа

Ц И Т А Т А

Его поздравляет пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков:
— Дорогой Алексей Владимирович, 
искренне поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Далеко не первый год знаю 
Вас как настоящего товарища, пре-

красного семьянина — отца и даже 
дедушку, высочайшего профессио-
нала, приверженность которого сво-
ему делу граничит с фанатизмом. Вы 
возглавляете НТВ — канал, который 
вдвое моложе Вас и вчера тоже отме-

тил день рождения. Убежден, Ваш та-
лант и опыт вкупе с молодостью и 
энергией канала — залог успеха. Все-
го Вам самого доброго!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год генеральному директору  
АО «Телекомпания НТВ» Алексею Земскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20,29 тысячи 
рублей
стоит 1 тонна мазута 
на бирже СПбМТСБ
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Столичные застройщики весь 
год повышали цены на кварти-
ры в строящихся домах, парал-
лельно выводя совсем новые 
проекты на максимально ран-
ней стадии с низкими ценами. 
Общим продажам такая такти-
ка не помогла: в Москве и обла-
сти количество сделок с жиль-
ем снизилось на 7%. Тем не ме-
нее по итогам года участники 
рынка рассчитывают выйти 
в плюс.

Продажи жилья в новостройках 
Московского округа (Москва и об-
ласть) в сентябре сократились на 7% 
по отношению к августу, подсчита-
ли в аналитическом центре ЦИАН 
на основе данных Росреестра. Такая 
динамика несвойственна для этого 
времени года. «В сентябре, с начала 
делового сезона, активность поку-
пателей обычно выше»,— объясня-
ет руководитель центра Алексей По-
пов. В Подмосковье количество сде-
лок упало на 11%, в старых границах 
Москвы оно осталось на том же 
уровне, в Новой Москве — сократи-
лось на 2%. В августе средний рост 
числа сделок по покупке квартир в 
новостройках по всему Московско-
му региону составил 10%. Отдель-
ные застройщики отчитывались о 
росте в 57% к августу 2017 года.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая говорит, что 
в Московской области в течение года 
число сделок падало в среднем на 7% 
ежемесячно, что повлияло на сред-

ний показатель по региону. «Но от-
дельно в Москве в сентябре этого го-
да сделок было на 42% больше, чем за 
тот же месяц в прошлом году»,— от-
мечает она.

Директор по маркетингу и иссле-
дованию рынка ФСК «Лидер» Ксе-
ния Цаплина считает, что сентябрь-
ское снижение было ожидаемым на 
фоне высоких результатов августа. 
На показатели мог влиять и техни-
ческий фактор. «В сентябре было на 
три рабочих дня меньше, чем в авгу-
сте, то есть меньше времени на ре-
гистрацию сделок»,— объясняет го-
сподин Попов. 

Главной рыночной причиной 
снижения числа сделок стал рост 
цен в строящихся проектах. За счет 
него девелоперы регулируют спрос, 
чтобы не продать по начальным це-
нам больше квартир, чем предусмо-
трено экономикой проекта. По 
оценке ЦИАН, в первой половине 
2018 года количество сделок с квар-
тирами в новостройках в Москов-
ском регионе росло на 30–40%, а це-
ны за то же время выросли в сред-
нем на 5–6%. В Москве средняя стои-
мость квадратного метра сейчас со-
ставляет 196,5 тыс. руб., в Новой Мо-
скве — 108,5 тыс. руб., в области — 
79,8 тыс. руб.

Объем совсем нового предложе-
ния в целом по Москве и области в 
сентябре увеличился на 1,3 млн 
кв. м. Это на 15% больше показателя 
августа и в 1,6 раза превышает рост 
сентября 2017 года. Около 60% этого 

объема приходится на проекты в 
старых границах Москвы. В области 
было выведено почти в три раза 
меньше новых корпусов — 258 тыс. 
кв. м. По оценке руководителя «ИРН-
консалтинг» Татьяны Калюжной, 
средняя цена квадратного метра в 
новостройках, вышедших на рынок 
в третьем квартале, была на 23,6% 
ниже заявленного среднего уровня 
цен в более ранних проектах.

Нетрадиционная сезонная дина-
мика не повлияла на ожидания 
участников рынка — девелоперы и 
риэлторы ждут положительных ре-
зультатов по числу сделок за весь 
2018 год. «Активность покупателей 
будет расти из-за ожидаемого повы-
шения ставок по ипотеке и волны 
девальвации рубля, которая прине-
сла прибыль держателям валю-
ты»,— прогнозирует госпожа Лити-
нецкая. Также, по ее мнению, эко-
номическая и политическая неста-
бильность будут торопить тех, кто 
откладывал покупку жилья, сделать 
это до конца года.

Директор по маркетингу и разра-
ботке продукта ГК А101 Дмитрий 
Цветов убежден, что продажи жилья 
возобновят рост уже в этом месяце. 
Мария Литинецкая полагает, что по 
итогам года количество зарегистри-
рованных договоров долевого уча-
стия в Москве может превысить ре-
зультаты прошлого года на 20%. В 
2017 году в столице было зареги-
стрировано 54,2 тыс. ДДУ.

Екатерина Геращенко

Новостройки не берут 
Повышение цен снизило  
число сделок в Москве

В России потоковые музыкаль-
ные сервисы оказались более 
популярны, чем во всех осталь-
ных крупнейших странах мира, 
следует из отчета Международ-
ной федерации производителей 
фонограмм (IFPI). На глобаль-
ном уровне стриминг для про-
слушивания музыки использу-
ют всего 61% интернет-пользо-
вателей, тогда как в России — 
87%. Это связано с развитием 
локальных сервисов, включая 
«ВКонтакте», считают эксперты.

Россия стала лидером по доле слу-
шателей музыки через стриминговые 
сервисы, говорится в отчете IFPI. Доля 
стриминга в общей структуре потре-
бления музыки у россиян достигает 
87%, на втором месте — Мексика 
(81%), тогда как, например, США — 
только на шестом (68%), Великобрита-
ния — на десятом (56%), Япония — на 
последнем 18-м (23%). Среднемиро-
вой уровень составил 61%.

• IFPI проводила опрос интернет-
пользователей в возрасте 16–64 лет 
20 стран (данные по двум, Индии 
и Китаю, не представлены в общем 
рейтинге) в апреле-мае 2018 года. 
 Совокупно эти страны обеспечива-
ют 91% мировых продаж музыки, 
уточняется в исследовании.
Высокая доля стриминга в России 

исторически может быть обусловле-
на быстрым развитием локальных 
сервисов, например, «ВКонтакте» и 
Zaycev.net, рассуждает основатель 
селлера аудиорекламы Unisound Ми-
хаил Ильичев: поскольку онлайн-ма-
газины, такие как iTunes, традици-
онно не были популярны, то россия-
не сразу перешли от дисков к стри-
мингу. При этом в США низкая доля 
потоковых сервисов отчасти объяс-
няется как раз большей популярно-
стью iTunes, из-за чего пользователи 
привыкли к модели покупок, счита-
ет эксперт.

За счет легализации контента во 
«ВКонтакте» доля пиратской музыки 
в России сейчас может быть ниже 
трети, полагает господин Ильичев. 
Интерес к стримингу поддерживают 
и ретрансляторы радиостанций, до-
бавляет он: многие вещатели лояль-
но относятся к такому формату, тем 
самым увеличивая свою аудиторию.

Летом количество активирован-
ных платных и пробных подписок в 
музыкальной экосистеме «ВКонтак-
те», «Одноклассников» и плеера Boom 
превысило 1,5 млн, напоминает руко-
водитель продвижения музыкально-
го сервиса «ВКонтакте» Роман Богау-
тов. При этом за последние годы соци-
альная сеть подписала партнерские 
соглашения с Universal Music Group, 
Warner Music Group, Sony Music Enter-
tainment, Merlin Network, Believe, The 
Orchard, «Первым музыкальным из-
дательством» и другими правооблада-
телями. «Доля стриминговых серви-
сов растет с каждым годом — продажа 
музыки на физических носителях и 
скачивание треков уже давно идут на 
спад, пользователям гораздо удобнее 
иметь доступ к огромной аудиотеке в 
любой момент»,— рассуждает госпо-
дин Богаутов.

В «Яндексе» отмечают, что по рей-
тингу App Annie по итогам 2017 года 
«Яндекс.Музыка» признана самым 
доходным приложением среди не-
игровых. Этому способствует разви-
тие персональных рекомендаций и 
дистрибуции: «Яндекс.Музыка» вхо-
дит в подписку «Яндекс.Плюс», 
встроена в колонку «Яндекс.Стан-
ция» и мультимедийную платформу 
для автомобилей «Яндекс.Авто». Об-
щая ежемесячная аудитория «Ян-
декс.Музыки» превышает 20 млн 
пользователей, говорят в компании, 
а в июне 2018 года число подписчи-
ков достигло 1 млн.

По данным агентства InterMedia, 
цифровые продажи легального ау-
дио (скачивание и стриминг) в Рос-
сии выросли в 2017 году на 10%, до 
2,6 млрд руб. В 2018 году рост также 
может составить 10–15% и произой-
дет именно за счет стриминга, так 
как доля скачивания и загрузки, не-
сомненно, будет сокращаться, уве-
рен гендиректор InterMedia Евгений 
Сафронов. Но рынок пока не особен-
но прозрачен, признает он: все име-
ющиеся данные остаются эксперт-
ными оценками.

Елизавета Макарова

Слушателей увлекло потоком
Российские пользователи  
почти перестали скачивать музыку

В марте АКИТ предлагала Феде-
ральной таможенной службе ввести 
досмотр посылок для поиска несер-
тифицированных товаров для детей. 
В июле ОПИ просила Анну Кузнецову 
оказать содействие в пресечении 
продажи опасной продукции и при-
менении к нарушителям «любых мер 
вплоть до блокировки их сайтов». 
Речь идет в том числе о детской посу-
де из меламина и поликарбоната и го-
ловных уборах для новорожденных 
из синтетики, следует из материалов 
ОПИ. Еще в апреле 2017 года предсе-
датель ОПИ Олег Павлов на заседа-
нии президиума Госсовета, которое 
проводил президент РФ Владимир 
Путин, предлагал ввести механизм 
внесудебной блокировки агрегато-
ров товаров и услуг за нарушения.

В российских интернет-магазинах 
от покупки опасной продукции по-
требителей защищает закон, но в от-
ношении зарубежных интернет-пло-
щадок он не действует, и покупатель 

совершает приобретение исключи-
тельно на свой страх и риск, конста-
тирует президент АКИТ Артем Соко-
лов. «Как показывает практика, среди 
таких товаров оказываются просто 

опасные вещи. Происходит это пото-
му, что зарубежный производитель, 
пытаясь экономить на всем, не серти-
фицирует продукцию даже в стране 
ее происхождения. Естественно, та-
кие товары реализовать на внутрен-
нем рынке невозможно. Но зато нет 
никаких проблем отправить их на 
экспорт в любую точку мира через ин-
тернет-площадку»,— рассуждает он. 
Начальным шагом для решения про-
блемы стало бы требование у отпра-
вителя «хотя бы сертификата страны 
происхождения товара», считает го-
сподин Соколов.

Представитель AliExpress Антон 
Пантелеев сообщил 

”
Ъ“, что все 

представленные на платформе това-
ры сертифицированы в стране про-
исхождения. «Мы постоянно следим 
за качеством товаров на платформе, 
и за последние годы на площадках 
Alibaba было закрыто более 200 тыс. 
селлеров, чья продукция вызывала 
какие-либо нарекания в плане каче-
ства. Мы также активно взаимодей-
ствуем с российскими мониторинго-

выми агентствами на предмет выяв-
ления подобных историй и исклю-
чения потенциальных нарушителей 
из ассортимента»,— заявил он.

В Mail.ru Group (владеет Pandao) 
говорят, что ее сервисы проводят мо-
дерацию недобросовестных продав-
цов и «блокируют навсегда тех, кто 
размещает детскую посуду из мела-
мина». «В договоре-оферте с продав-
цом описан запрет на размещение 
подобных товаров»,— подчеркнули 
в компании. Представитель холдин-
га также отметил, что «предстоит 
уточнить, с чем связано внимание 
именно к китайским маркетплей-
сам, когда детская посуда из мелами-
на активно продвигается в россий-
ских маркетплейсах».

Представитель «Яндекс.Маркета» 
(принадлежит «Яндексу» и Сбербан-
ку) Полина Упитис сообщила 

”
Ъ“, что 

компании неизвестно о случаях, 
описанных представителем аппара-
та омбудсмена. Представитель Joom 
не смог предоставить комментарий.

Владислав Новый

Прокуроров зовут на шопинг

Дольщики скандального ЖК «Царицыно», 
покупавшие апартаменты в администра-
тивном 35-м корпусе, вероятно, не смогут 
добиться достройки своего жилья. Суд уже 
отказал одному из 490 соинвесторов во 
включении его в реестр требований о пере-
даче жилых помещений. Для него и других 
дольщиков это может означать, что им в бу-
дущем придется самим нести расходы на за-
вершение объекта. 

Десятый арбитражный апелляционный суд от-
казал одному из соинвесторов строительства 35-го 
корпуса ЖК «Царицыно» во включении его притя-
заний в реестр требований о передаче жилых по-
мещений в рамках банкротства девелопера проек-
та — АО «Московский комбинат хлебопродуктов» 
(МКХ). Об этом говорится в материалах дела. Как 
пояснил 

”
Ъ“ управляющий партнер юридической 

фирмы «ПоверенныйЪ» (представляет интересы 
220 из 490 соинвесторов 35-го корпуса) Даниил Си-
ницын, одновременно с этим суд первой инстан-
ции вернулся к приостановленному ранее рассмо-
трению других аналогичных заявлений. Юрист 
уверен: по ним решения будут такими же, так как в 
законе определено, что при разборе аналогичных 
дел суд должен учитывать решение вышестоящей 
инстанции. За руководство его принимают 99% су-
дов, указывает специалист юридической службы 
«Амулекс» Ирина Забарская. «В данном случае дело 

о банкротстве ведет один судья, который после от-
мены одного решения не рискнет вынести другое 
аналогичное»,— рассуждает она. 

МХК входил в состав ГК «Настюша» Игоря Пинке-
вича. ЖК «Царицыно» (920 тыс. кв. м жилой недви-
жимости) на юге Москвы — его единственный про-
ект, строительство которого идет с 2006 года. Изна-
чально его планировалось завершить в 2012 году, 
но сроки постоянности сдвигались из-за финансо-
вых проблем застройщика. В январе 2017 года го-
сподина Пинкевича обвинили в хищении средств 
дольщиков, в апреле этого года МХК признали бан-
кротом. За время реализации ЖК «Царицыно» было 
заключено более 4 тыс. договоров долевого участия 
(ДДУ) на строительство жилья, обязательства не ис-
полнены по 3,3 тыс. Летом власти Москвы решили 
завершить строительство за счет бюджетных 
средств, передав комплекс подконтрольному мэ-
рии АО «Мосотделстрой №1». Инвестиции в проект 
чиновники оценивали в 42–62 млрд руб. 

В перечень достраиваемых объектов 35-й кор-
пус ЖК не вошел. Дело в том, что его дольщики за-
ключили ДДУ на строительство административно-
делового комплекса. Помещения в нем продава-
лись как апартаменты, которые, как говорит госпо-
дин Синицын, презентовались застройщиком в 
качестве квартир. По его данным, всего планирова-
лось построить около 5 тыс. апартаментов, из кото-
рых физические лица выкупили лишь десятую 

часть. Оставшаяся недвижимость на балансе юри-
дических лиц, многие из которых связаны с МХК. 

Как утверждают в Москомстройинвесте, пере-
дача 35-го корпуса «Мосотделстрою №1» невоз-
можна: по закону компания может завершить 
лишь жилые объекты. Административное здание 
вместе с другим имуществом МХК теперь должны 
выставить на торги. Даниил Синицын говорит, 
что сейчас строительная готовность 35-го корпуса 
составляет 12% (всего могло быть построено 
131,6 тыс. кв. м). По оценкам Colliers International, 
стоимость объекта может составить 1,1 млрд руб., 
выручка от продажи площадей в дальнейшем — 
6,8 млрд руб.

Соинвесторам 35-го корпуса в Москомстрой-
инвесте советуют обращаться в суды общей юрис-
дикции, чтобы там добиться признания прав соб-
ственности на долю в объекте незавершенного 
строительства. «Это станет основанием для кон-
курсного управляющего при подготовке объекта 
к торгам провести конкурс с обременением»,— 
поясняет представитель комитета. Но соинвесто-
ров такой механизм не устраивает. «В этом случае 
им придется нести расходы по завершению стро-
ительства, и стоимость каждого пая может выра-
сти в несколько раз»,— беспокоится господин Си-
ницын. Решение апелляционного суда он обеща-
ет обжаловать в кассационной инстанции. 

Александра Мерцалова

Дольщиков не пустят в апартаменты
В ЖК «Царицыно» смогут заселиться не все соинвесторы

Совпадение названий двух теле-
программ впервые на россий-
ском рынке привело выпускаю-
щие их каналы в суд. Телерадио-
компания «Мир» обнаружила 
в эфире СТС реалити-шоу «Союз-
ники», хотя на самом «Мире» 
 военная программа с таким же 
названием идет уже десять лет. 
Канал требует переименовать 
шоу СТС или снять его с эфира.

Межгосударственная телерадио-
компания (МТРК) «Мир» требует, что-
бы «СТС Медиа» прекратил исполь-
зование товарного знака «Союзни-
ки» в названии телепередачи, следу-
ет из документов в базе арбитраж-
ных дел. Иск «Мира» Арбитражный 
суд Москвы зарегистрировал 8 октя-
бря. Компания также требует ком-
пенсацию в 10 тыс. руб. Это мини-
мальная установленная по закону 
сумма в таких случаях, пояснил 

”
Ъ“ 

председатель МТРК «Мир» Радик Ба-
тыршин.

«Союзники» — реалити-шоу, ко-
торое идет на СТС по субботам с 19 
августа 2018 года, в нем разведен-
ные пары пытаются наладить отно-
шения на Шри-Ланке. Так же назы-
вается военно-патриотическая пе-
редача, которая уже десять лет вы-
ходит на «Мире» и рассказывает о 
том, как Россия в рамках Организа-
ции договора о коллективной без-
опасности борется с внешней и вну-
тренней угрозой.  По данным 
Mediascope, и на СТС, и на «Мире» 
«Союзники» идут с показателями 
ниже средних. СТС продает рекла-
му по аудитории 10–45 лет, среди 
этих зрителей доля шоу составила 
6,8% при среднесуточной доле кана-
ла 9,3%. На «Мире» среди его целе-
вой аудитории 25–59 лет доля про-
граммы составила 0,8% при средне-
суточной доле канала 1,1%.

По словам Радика Батыршина, 
узнав про шоу с таким названием 
на СТС, он направил письмо генди-
ректору «СТС Медиа» Вячеславу Му-
ругову, но ответа не получил. На 
«Мире» «Союзники» — одна из клю-
чевых программ уикенда, МТРК за-
регистрировала товарный знак с 
этим названием, указывает госпо-
дин Батыршин. «Действия коллег 
вышли за пределы корпоративной 

этики. Они даже не загуглили на-
звание. Для нас это вопрос принци-
па: они должны изменить название 
или снять ее с эфира. Это все равно 
что на 

”
России 1“ в девять вечера 

выйдет программа 
”
Время“»,— го-

ворит он.
В пресс-службе «СТС Медиа» сооб-

щили, что юристы двух телекомпа-
ний активно обсуждают ситуацию. 
«Совпадение названий регулярно 
происходит на телевидении. Послед-
ний раз это случилось совсем недав-
но: у нас вышел сериал 

”
Большая иг-

ра“, а через неделю или две ежеднев-
ная программа с таким же названи-
ем стала выходить на 

”
Первом кана-

ле“»,— напоминает представитель 
холдинга, подчеркивая, что эта ситу-
ация не вызвала ни малейшего бес-
покойства ни СТС, ни «Первого». На 
«Первом канале» вчера не ответили 
на запрос.

Ситуации с одинаковыми назва-
ниями случаются, но, как правило, 
не доходят до суда, подтверждают 
опрошенные 

”
Ъ“ собеседники на те-

леканалах. «Уже давно никто друг 
другу подобных претензий не предъ-
являл. Названием популярной про-
граммы никто свой проект не назо-
вет, только по незнанию»,— считает 
один из них.

По данным Роспатента, заявка 
«Мира» на регистрацию товарного 
знака «Союзники» по классу «теле-
коммуникации» подана в 2011 году, 
знак зарегистрирован в 2013-м сро-
ком до 2021 года. «СТС Медиа» уже 
подал заявку на регистрацию анало-
гичного знака по другому классу — 
«передачи развлекательные телеви-
зионные», говорят в холдинге. То-
варный знак «Мира» зарегистриро-
ван по классу услуг связи, а должен 
быть именно в телепередачах, пола-
гает управляющий партнер «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков. «Если 
СТС подал заявку на регистрацию 
по классу телепередач, то теоретиче-
ски может выиграть дело. Но пер-
спективы 

”
Мира“ достаточно хоро-

шие, у них есть права на аудиовизу-
альное произведение с этим назва-
нием, которое вышло до СТС, а пер-
венство возникновения права здесь 
важно»,— считает юрист.

Анна Афанасьева

«Мир» нашел 
«Союзников» на СТС
Каналы поспорят из-за названия телешоу

Нужна специальная 
площадка, на которой 
будут представлены 
товары, прошедшие 

сертификацию и имеющие 
некую гарантию качества

— Анна Кузнецова,
уполномоченная по правам ребенка  

при президенте РФ, в сентябре 2018 года 
(цитата «Комсомольской правды»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д О Р О Г О Е  Ж И Л Ь Е  П О Д Д Е Р Ж А Л О  Р Ы Н О К

Суммарная выручка застройщиков на рынке Московского ре-
гиона в сентябре по сравнению с августом выросла с 82 млрд 
до 83 млрд руб. Это связано с рекордно высокими объемами 
продаж квартир в премиальных сегментах — прирост к августу 
составил 32%. В аналитическом центре ЦИАН в качестве при-
чины называют ужесточение санкционной риторики, стимули-

рующей возвращение капиталов в Россию. По данным «БЕСТ-
новостроя», высокий спрос на дорогое жилье сохранялся 
на протяжении всего третьего квартала, прирост числа сделок 
за июль—сентябрь составил 29%. Объем предложения за это 
время сократился на 10% по количеству лотов, и на 13% по об-
щей площади лотов в экспозиции. Екатерина Геращенко

ДОЛЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ СТРИМИНГА В ОБЩЕМ ЧИСЛЕ СЛУШАТЕЛЕЙ (%)    

ИСТОЧНИКИ МУЗЫКАЛЬНОГО СТРИМИНГА (%)    

Россия Мексика Бразилия Швеция Аргентина
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Вчера в Электротеатре «Стани-
славский» состоялась презен-
тация книги знаменитого худож-
ника и режиссера Яна Фабра 
«Я — ошибка», завтра на фести-
вале «Территория» его компания 
«Трубляйн» покажет спектакль 
«Ангел смерти», а послезав-
тра в кинотеатре «Октябрь» сам 
Фабр представит документаль-
ный фильм о своем спектакле 
«Гора Олимп». Накануне этих 
 событий Ян Фабр ответил на во-
просы Елены Смородиновой.

— Ваша книга впервые переведе-
на на русский и вышла в России. 
Расскажите о ней.
— Две книги. Первая, «Я — ошиб-
ка»,— некая антология театральных 
текстов, ее выпустил Электротеатр 
«Станиславский». Это книга не о мо-
ем театральном опыте, это мои текс-
ты для театра, а также тексты про рус-
ских актеров. Это мои размышления 
за последние годы о том, что такое те-
атр, сцена, кто такой актер, что само 
по себе есть представление. А вторая 
книга, которую издает «Эксмо»,— 
это уже настоящий дневник с 1977 
по 1983 год.
— Вы говорили, что пишете от ру-
ки. До сих пор?
— О да! Есть некие эротические вза-
имоотношения между ручкой, бума-
гой, рукой. Сначала пишу черновик, 
потом переписываю набело. Для ме-
ня письмо равно живописи и ри-
сованию, а живопись — то же, что 
письмо от руки. Кстати, в книге бу-
дут мои факсимильные записи, вы 
увидите мой почерк. Я очень старо-
модный художник, будто из Средне-
вековья. У меня нет ни мобильно-
го телефона, ни компьютера. По но-
чам я или пишу от руки, или рисую. 
И конечно, я — за бумажную книгу, 
которую можно не только оценить 
визуально, но и почувствовать так-
тильно: мне важны качество бума-
ги, графика. 

— И вы, наверное, против глоба-
лизации?
— Что вы! Это прекрасно! Глобали-
зация позволяет людям объединять-
ся ради чего-то большего. Однако су-
ществует безграничное количество 
волн непроверенной и неверной ин-
формации. В особенности это касает-
ся телевидения. Надо стараться по-
нять, где правда, где ложь, где мани-
пуляции. Мы, как высшие существа 
в этом мире, должны критично оце-
нивать то, что происходит вокруг. 
Я выступаю за замедление: до сих 
пор хожу в библиотеку, пытаюсь что-
то исследовать самостоятельно. Как 
художнику мне кажется, что хоро-
шая работа требует времени. Искус-
ство требует времени. Время — жиз-
ненно важно.
— Вы не впервые приезжаете 
в Москву, давали мастер-классы 
на фестивале «Территория». Вы 
что-нибудь поняли про русскую 
культуру, про русских людей, как 
вам кажется?
— Думаю — да, потому что хоро-
шо и глубоко знаю русскую культу-
ру, изучал ее и был вдохновлен ее 
глубиной. Кстати, есть связь между 
русской и фламандской культурой. 
Вспомним «Синюю птицу» Стани-
славского по пьесе Метерлинка. Рос-
сия — это юмор превосходного уров-
ня. Чувство юмора у русских просто 
невероятное. И эти невероятные ли-
ца — у вас тут можно увидеть такую 
красоту лиц… А люди? Люди как лю-

ди. Люди — это очень красивые жи-
вотные. Очень сильные существа. 
Я люблю их. И еще я очень люблю 
уязвимость. В человеческой уязви-
мости — сила.
— В отличие от русских, бельгий-
цы — космополиты, вы так гово-
рили. Какими качествами нужно 
для этого обладать?
— Быть очень маленькой страной. 
Быть оккупированными немцами, 
французами, всеми на свете. Бель-
гия — маленькая сюрреалистичная 
страна. Зато у нас соединилось неве-
роятное количество разных культур. 
Поэтому у нас такая живопись и ли-
тература. Соединение культур про-
слеживается и сегодня.
— Для российских театралов 
увидеть вашу «Гору Олимп» — 
как для советского человека уви-
деть Париж. Вам не обидно, что 
вас знают прежде всего по этому 
спектаклю?
— Давайте надеяться, что это все-та-
ки не так. Буду честным: успех «Го-
ры Олимп» просто невероятный, 
сверхнормальный. Я работал над 
этой пьесой вместе с сорока актера-
ми и танцовщиками несколько ме-
сяцев. За три дня до мировой пре-
мьеры в Берлине они спросили ме-
ня: что будет для вас успехом, какой 
вам нужен выхлоп? Я сказал, что, 
если у входа увижу хотя бы 50 чело-
век, буду счастлив. Но наши зрите-
ли выдержали все 24 часа спекта-
кля и еще 15 минут аплодировали 
после него. В каждом городе люди 
встают в финале. В каждом! Я вижу, 
что они испытывают некий катар-
сис. Когда я над чем-то работаю, то 
всегда думаю: а вдруг это будет не 
понято? Поэтому такой отклик на 
эту работу для меня был фантасти-
кой. Тем более что как художник ты 
бываешь готов к некой красоте не-
успеха.

полная версия 
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ГАСТРОЛИ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Люди — это очень красивые 
животные»
Ян Фабр о себе, космополитизме  
и любви ко всему русскому

Последним участником 1/8 фи-
нала Кубка России стал один 
из аутсайдеров Футбольной 
 национальной лиги (ФНЛ), вто-
рого по статусу отечественно-
го дивизиона,— «Тюмень», обы-
гравшая одного из грандов 
дивизиона высшего — ЦСКА — 
в серии пенальти после ничьей 
1:1 в основное и дополнитель-
ное время. Сенсация, впрочем, 
относительная: армейцы прово-
дили кубковую встречу, по сути, 
молодежным составом.

 Несколько игроков ЦСКА на 
этой неделе были вызваны в распо-
ложение национальных сборных 
под очередное окно, отведенное 
для встреч национальных сборных. 
А тренер армейцев Виктор Гончарен-
ко к тому же решил, что и другие ли-
деры нуждаются в отдыхе после важ-
ных матчей в Лиге чемпионов и вну-
треннем первенстве и в Тюмени им 
делать нечего. Так что, надо полагать, 
у многих, кто неравнодушен к ЦСКА, 
возник соблазн подсчитать средний 
возраст того стартового варианта, ко-
торый Гончаренко выпустил на тю-
менское поле. Он, пестрящий ма-
лоизвестными или просто абсолют-
но неизвестными — если человек 
не слишком внимательно следит за 
тем, что творится в российском чем-
пионате,— именами, не дотянул до 
22 лет. Получилась настоящая «мо-

лодежка», в которой, скажем, Дмит-
рий Ефремов в свои 23 года смотрел-
ся уже настоящим ветераном.

Искрящего изысканностью и мо-
щью футбола от такого микса ждать, 
разумеется, не стоило. Как не стоило 
ждать такого футбола от «Тюмени», 
которая в чемпионате ФНЛ, втором 
по статусу, плетется сейчас где-то ря-
дом с зоной вылета. В общем, в пер-
вом тайме игра располагала если не 
ко сну, то к полудреме. Что-то инте-
ресное в ней происходило редко. 
А наиболее реальным моментом за-
бить гол, видимо, стоило признать 
тот, что имел тюменский форвард 
Максим Вотинов перед перерывом. 
Мяч перелетел к нему через Родриго 
Бекао — одного из немногих ключе-
вых игроков ЦСКА, поехавших в Тю-
мень,— и ложился вроде бы доволь-
но удобно для удара головой. Одна-
ко с ударом, именно плотным и точ-
ным, у Вотинова не сложилось.

Во втором тайме оба соперни-
ка, правда, заметно приободри-
лись. Сначала пожарче было в ар-
мейской штрафной, потом — в тю-
менской. И в конце концов хавбеку 
ЦСКА Ивану Олейникову выпал про-

сто замечательный — лучше не бы-
вает — шанс счет открыть. Разрезав-
шая хлипкую, как забор в заброшен-
ной деревне, оборону «Тюмени» пе-
редача на ход оставила его за спина-
ми защитников, а голкипер Стани-
слав Бучнев, кажется, чересчур опро-
метчиво рванул навстречу оппонен-
ту — помешать пробить он не успе-
вал, ворота открыл настежь. Олейни-
кову между тем попасть в них не уда-
лось — мяч укатился за лицевую воз-
ле стойки.

Все в этом матче, казалось, решил 
шедевр Тимура Пухова во второй по-
ловине овертайма. 20-летний арме-
ец с двух десятков метров очень кра-
сиво — не на силу, а предельно акку-
ратно, по хитрой траектории — уло-
жил мяч в девятку. Но «Тюмень» ока-
залась командой упертой. Уже «на 
флажке», на последних секундах по-
сле углового Александр Столярен-
ко равновесие восстановил, и при-
шлось бить серию пенальти, в кото-
рой у армейской молодежи слиш-
ком явно дрожали коленки. Футбо-
листы ЦСКА не забили три подряд 
одиннадцатиметровых. Причем, ис-
полняя третий, японец Такума Ни-
симура умудрился пальнуть метра 
на три выше перекладины.

Армейцы стали лишь второй по-
терей премьер-лиги в 1/16 фина-
ла (остальные ее матчи состоялись 
в конце сентября). До них срезалась 
«Уфа», тоже в серии пенальти усту-
пившая «Нижнему Новгороду».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Армейцам  
помешал возраст
В Кубке России они проиграли «Тюмени»  
молодежным составом

По случаю приближающего-
ся 450-летия со дня смерти Пи-
тера Брейгеля Старшего вен-
ский Музей истории искусств 
(Kunsthistorisches Museum) от-
крыл первую за эти столетия 
ретроспективу, посвященную 
искусству великого фламандца. 
Событие из тех, что случаются 
на памяти поколения в лучшем 
случае однажды: собрана, от-
реставрирована, заново изуче-
на и эффектно показана боль-
шая часть сохранившихся работ 
«Брейгеля Мужицкого». Расска-
зывает Сергей Ходнев.

 «Мы все были 
здесь, 

”
знаем“, что это такое, мо-

жем вспомнить обо всем, стоит толь-
ко вглядеться в картину. С нами го-
ворит самый близкий, дорогой че-
ловек. Он более наш, нежели юж-
ные красавцы-итальянцы XV–XVI 
веков, даже нежели художники на-
ших дней и нашей родины» — так 
сто с гаком лет назад с редкой без-
апелляционностью восклицал Алек-
сандр Бенуа. «Здесь» — это в зимнем 
пейзаже «Охотников на снегу», од-
ном из хитов собрания Музея исто-
рии искусств, картины, которая сей-
час кажется столь же иконической, 
как и какая-нибудь «Джоконда». 
И это при том, что до 1860-х «Охотни-
ки» пылились в запасниках. Репута-
ция искусства «самого близкого, до-
рогого человека», вроде бы всегда по-
чтенная в целом, в частностях нере-
дко корректировалась.

Нынешняя выставка, которая 
еще и итог аж шестилетнего иссле-
довательского труда целого консор-
циума ученых из нескольких стран, 
вроде бы никаких основ не сотряса-
ет. Ну забраковано как копия «Паде-
ние Икара», подтверждено авторст-
во прекрасного «Вида Неаполитан-
ского залива» с морской баталией 
и маленького «Пьяницы в свинарни-
ке» — одного из первых явлений «му-
жицкой» темы у Брейгеля. Сенсаци-
онность скорее в объеме, которым 
пополнено брейгелевское собра-
ние самого Музея истории искусств: 
тридцать картин, еще столько же ри-
сунков плюс гравюры. Это не совсем 
весь Брейгель — еще десять картин 
остались на своих местах в разных 
мировых коллекциях. И это мож-

но понять: например, «Слепцы» из 
Неаполя, написанные клеевой тем-
перой на негрунтованном холсте, 
транспортировки не выдержат из-
за хрупкости красочного слоя. Но не 
стоит думать, что доски с живопи-
сью, напротив, всегда прочны. «Не-
сение креста» специально вынули из 
рамы и показывают в витрине-кап-
суле, чтобы было видно: плоскость 
картины сложена из утлых досочек 
не толще листа оргалита.

Материаловедения вообще на вы-
ставке много: вспомогательная экс-
позиция в кабинетах разъясняет, ка-
жется, все, что может прийти в голо-
ву досужему посетителю. Откуда дре-
весина (из Прибалтики), какая она 
(старый дуб), как распиливали брев-
на. Как изготавливались Брейгеле-
вы краски, какой кистью художник 
наносил какие мазки, как именно 
держал руку при этом. Все предель-
но наглядно и совершенно не созда-
ет ощущения избыточного много-
словия, которым отличалась, напри-
мер, недавняя венская ретроспекти-
ва Рубенса. Отчасти дело в том, что 
«вглядываться в картины» по завету 
Бенуа зрителю позволяют самому, 
не тратя на это лишних слов. В каче-
стве мультимедийного гарнира раз-
работан проект (выложенный и в ин-
тернете, на сайте insidebruegel.net), 
где венского Брейгеля можно рас-
сматривать, увеличивая какой-ни-
будь хутор на горизонте, едва наме-

ченный миллиметровыми мазками, 
хоть на целый экран. А заодно посмо-
треть и рентгеновскую съемку этого 
участка, и инфракрасную рефлекто-
графию, добраться взглядом, пусть 
и вооруженным, до первых конту-
ров, проложенных по девственно-
му грунту.

Это увлекательно, как самая забу-
бенная игрушка-таймкиллер: поди 
не уступи удовольствию рассмотреть 
все микроскопическое население 
«Вавилонской башни» (а «Башен» на 
выставке сразу две, торжественная 
венская и более сумрачная роттер-
дамская). И все равно сама экспози-
ция вчистую выигрывает у «цифры». 
Тем, что показывает изумительные 
и незасмотренные вещи из дальних 
углов Европы — камерно-сумереч-
ное «Успение» из Уорикшира и «По-
клонение волхвов под снегом» из 
швейцарского Винтертура. Тем, что 
эффектно сопоставляет масштабы: 
привезен великий «Триумф смерти» 
из мадридского Прадо, но и виртуоз-
но-дурковатая «Голова крестьянки» 
из мюнхенской Старой пинакоте-
ки привезена тоже. Тем, что красиво 
складывает образные ряды: венские 
картины с временами года впервые 
дополнены «Сенокосом» из праж-
ского дворца князей фон Лобковиц, 
а инфернальность «Триумфа смер-
ти» развита босхианскими видени-
ями «Безумной Греты» из Антверпе-
на. И тем, что за большими сюжета-
ми, сложным пейзажем, мельтеше-
нием персонажей и виртуозностью 
позволяет разглядеть редкую меру 
человечности.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

С почтением к Старшему
Питер Брейгель в Вене

В субботу в Москве начинает-
ся самый престижный россий-
ский теннисный турнир «ВТБ Ку-
бок Кремля». В этом году из-за 
реконструкции спорткомплек-
са «Олимпийский» он прощается 
со стадионом, на котором неиз-
менно проводился с 1990 года. 
Генеральный директор ЗАО «Ку-
бок Кремля», вице-президент 
Федерации тенниса России 
Яков Шатхин в интервью корре-
спонденту ”Ъ“ Евгению Федя-
кову рассказал об особенностях 
предстоящего турнира, назвал 
требования, которые предъяв-
ляются к его новой арене, и опи-
сал некоторые детали предсто-
ящего переезда.

— Еще недавно считалось, что 
проведение под крышей в Москве 
объединенного мужского и жен-
ского теннисного соревнования 
уровня Кубка Кремля за предела-
ми «Олимпийского» практически 
нереально. Но в этом году спор-
ткомплекс из-за реконструкции 
прощается с теннисом такого мас-
штаба, а новое место проведения 
турнира пока не объявлено. Пра-
вильно ли считать, что он оказал-
ся на грани выживания?
— Конечно, нет. «ВТБ Кубок Крем-
ля» был, есть и останется. Это знако-
вое, первое в новейшей российской 
истории крупное международное 
ежегодное спортивное соревнова-
ние, которое по определению не мо-
жет исчезнуть просто так. Могу точ-
но сказать, что турнир будет прово-
диться в Москве, хотя и на другой 
площадке, и обретет свое новое, над-
еюсь, не менее привлекательное ли-
цо. Другое дело, что определенная 
ностальгия сейчас, конечно, присут-
ствует. Ведь «Олимпийский» — осо-
бое, «намоленное» теннисное ме-
сто, где наши спортсмены провели 
немало замечательных поединков, 
а болельщики пережили огромное 
количество ярких эмоций. По опыту 
организации матчей на Кубок Дэви-
са и Кубок федерации могу сказать, 
что люди, которым интересен тен-
нис, до сих пор охотнее всего шли 
именно сюда. И не потому, что дру-
гие стадионы в Москве плохие, про-
сто так сложилась жизнь. Но она не 
стоит на месте, и мы обязаны дви-
гаться дальше.
— Поговорим немного о нынеш-
нем турнире. Общая стоимость его 
проведения, как и в прошлом году, 
составляет около 500 млн руб.?
— Да. При этом вклад нашего титуль-
ного спонсора — банка ВТБ, без ко-
торого турнир не смог бы существо-
вать,— составляет 271 млн руб. Это 
очень большая сумма, которую мы 
как организаторы с точки зрения ин-

тересов ВТБ пытаемся использовать 
максимально эффективно. Я имею 
в виду и продажи билетов, которые 
по сравнению с прошлым годом воз-
росли на 40%, и такие показатели, 
как, например, упоминания в СМИ. 
Кроме того, для нас очень ценна по-
мощь, которую оказывают прави-
тельство Москвы и Министерство 
спорта России. Скажем, деньги, не-
обходимые на аренду «Олимпийско-
го», который, кстати, в этом вопро-
се всегда обеспечивал нам щадящий 
режим, выделяет город. При этом 
не стоит забывать, что, в отличие от 
двух петербургских теннисных тур-
ниров, которые проводятся в разное 
время в современном зале, мы выну-
ждены строить своими руками ВИП-
зону и другие объекты турнирной 
инфраструктуры.
— Насколько обоснованным, с ва-
шей точки зрения, выглядит ре-
шение о реконструкции спор-
ткомплекса?
— Мы прекрасно понимаем, что ина-
че не получится. Слишком много на-
копилось проблем. Без переезда из 
«Олимпийского» уже не обойтись.
— Можете сформулировать тре-
бования, которые предъявляют-
ся к залу?
— Одним из важнейших критери-
ев для нас является близость к ме-
тро. Ведь если оно находится в отда-
лении, то основная масса зрителей 
в Москве на стадион просто не дое-
дет, особенно в будние дни. Поэто-
му, кстати, нам не подошел вариант 
с двумя залами в Крылатском, хотя 
Москва была готова предоставить их 
в наше распоряжение. Вместимость 
трибун центрального корта должна 
составлять от 6 тыс. до 8 тыс. человек, 
а общее количество кортов — не ме-
нее восьми. В «Олимпийском», кста-
ти, мы можем постелить лишь семь 

площадок, поскольку еще для одной 
просто не хватает места. Однако ATP 
и WTA в данном вопросе шли нам 
навстречу, и расписание матчей не 
вызывало нареканий.
— Какие еще объекты вами рас-
сматривались, но по каким-то 
причинам не подошли?
— Ну, например, просто потрясаю-
щий конгрессно-выставочный ком-
плекс «ВДНХ Экспо», пожалуй, един-
ственный объект, который подходил 
по всем параметрам. Однако у нас 
нет столько денег, чтобы арендовать 
его в течение месяца, который тре-
буется для подготовки и проведения 
турнира. К тому же там давно распи-
сан график выставок и других меро-
приятий. Иными словами, мы про-
сто не выдерживаем конкуренции. 
Изучили подробнейшим образом 
и хоккейный «Парк легенд». Там есть 
два зала, между ними можно было 
разместить ВИП-ресторан, а рядом 
поставить временное воздухоопор-
ное сооружение с несколькими кор-
тами. Однако ничего не получится, 
поскольку в «Парке легенд» в октябре 
играют в хоккей ЦСКА и «Спартак».
— И на чем в итоге вы останови-
лись?
— На данный момент — на легкоат-
летическо-футбольном комплексе 
ЦСКА. При этом не исключено, что 
полуфиналы и финалы будут сыгра-
ны на хоккейном стадионе «ВТБ Аре-
ны», которая, по идее, вот-вот долж-
на войти в строй. Надеюсь, что в бли-
жайшем будущем «ВТБ Арена» будет 
способна принять весь турнир с на-
чала до конца. Но для этого там тре-
буется достроить несколько других 
объектов — гимнастический зал 
и другие.

полная версия 
kommersant.ru/12441

ТЕННИС

«Без переезда из ”Олимпийского“ 
уже не обойтись»
Генеральный директор Кубка Кремля Яков Шатхин 
о настоящем и будущем турнира

1/16 финала
«Тюмень» (ФНЛ)—ЦСКА 1:1 (Столяренко, 120 — 
Пухов, 108); серия пенальти 3:0.

31 октября в 1/8 финала встречаются: 
«Локомотив»—«Енисей», «Рубин»—«Динамо»,  
«Крылья Советов»—«Краснодар»,  
«Ростов»—«Зенит», «Спартак»—«Анжи», «Урал»—
«Нижний Новгород», «Оренбург»—«Тюмень», 
«Ахмат»—«Арсенал».

«Голова крестьянки» позво-
ляет рассмотреть Брейге-
ля Мужицкого во всей его 
человечности  ФОТО AFP
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